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Este proyecto, que las
autoridades universitarias
pretenden arrancar este
mismo año de manera
gradual en los planteles con
mayor índice de delincuencia,
incluye el diseño de políticas
orientadas a la seguridad
institucional, vial, resguardo
de instalaciones, protección
del patrimonio, y una guardia
universitaria.

La UdeG instalará un sistema de
seguridad en sus planteles

Abierta la
convocatoria del
Premio Jalisco
de periodismo
“Emisario” 2002

El calor de Cuba en
una carpa circense
El pintor cubano Waldo Saavedra, director
artístico del pabellón de la isla caribeña, que
abrirá sus puertas durante la próxima FIL en
Guadalajara, destacó que a la fecha llevan un
avance del 80 por ciento.

El uso de
etanol en
vehículos no
interesa a
Pemex
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El sistema de seguridad iniciará en los planteles localizados en zonas de alto riesgo
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EDITORIAL

¿Y dónde está la autoridad?
Arquitecto Ernesto Flores Gallo

Con una inversión cercana a los siete
millones de pesos, el ayuntamiento de
Guadalajara, a través de cuatro

empresas contratistas, realiza una obra de
rehabilitación del camellón de Circunvalación,
en el tramo que va de Federalismo a
Normalistas. Desafortunadamente afectaron a
más de un centenar de árboles, muchos de ellos
con podas que significaron daños de
consideración y en otros casos, la tala del
arbolado.

Es ya costumbre que las obras que realiza
cualquier nivel de gobierno, signifiquen una
afectación importante al ambiente y en donde
nadie ejerce un control adecuado de los trabajos
hechos por los contratistas, quienes,
impunemente atentan contra el medio.

Los trabajos que realizan las cuatro
empresas constructoras tienen que ver
fundamentalmente con la rehabilitación del
camellón. Han colocado adoquín en parte del
área, bancas, alumbrado, rejas en los cajetes de
los árboles, realmente poco pasto y sobre todo,
han recortado en forma impresionante los
árboles.

El problema de fondo, lo que incluso es
posible establecer como un delito ambiental,
claro si alguna autoridad en esta ciudad se
pusiera a trabajar, es justamente el daño
causado al ambiente con las podas extremas
aplicadas en este arbolado del camellón de
Circunvalación, en el tramo de referencia,
aunque debe destacarse que los trabajadores
encargados de estas acciones decidieron
extender su zona de “influencia” y de plano
arrasaron con el arbolado de toda la avenida
hacia el oriente de la ciudad.

Muchos de los árboles que había en el
camellón, desaparecieron; otros más sufren
daños severos con los cajetes que les colocaron,
pues se trata de concreto armado que han
decidido poner bajo una sola medida y bueno,
la raíz que no se ajuste a las necesidades de las
constructoras, ha sufrido el recorte
correspondiente, lo que implica, además de la
afectación al árbol, su obvio desbalanceo.

Lo mismo ha sucedido con las rejas
colocadas sobre los cajetes, las que sirven para
nivelar pisos, evitan que los cajetes se
conviertan en basureros y son supuestas
protecciones al arbolado, porque todas ellas
obedecen a un mismo diseño y diámetro en su
círculo central, por lo que el árbol que se haya
pasado del mismo, sufre las rebajas necesarias.

Los trabajos, sin dejar de considerar la
necesidad de que la ciudad cuente con
equipamiento urbano  que atienda las
necesidades de la población, naturalmente no
eran los más urgentes para la zona, sobre todo

para los cruces de Federalismo y Normalistas
con Circunvalación, donde en época de lluvias
se hay inundaciones, aunque es justo que la
zona destinada a los peatones tenga los mejores
acabados posibles, pero ¿en el camellón?

La autoridad municipal no tiene informes
disponibles en cuanto al uso de ese camellón,
el que desde luego no ha sido nunca el centro
de reunión de la población cercana al cauce de
la avenida, salvo en la colonia Guadalupana,
pero eso sucede solo en diciembre, en los días
cercanos al cumpleaños de la virgen festejada
en el templo del lugar.

Además, ¿ya vieron los pavimentos de la
avenida? Circunvalación sufre de daños
considerables en su carpeta asfáltica, porque
la base ha sido afectada a grado tal que el peso
de los vehículos, la edad de los pavimentos y
desde luego los combustibles y aceites que se
han derramado sobre los mismos por años, han
provocado pliegues que simulan los surcos de
un campo de cultivo.

Si bien pareciera que a la autoridad no le
importó nada más que realizar una obra
escénica, lo más grave son las acciones
mencionadas de las cuatro constructoras que
están totalmente fuera de control en cuanto al
impacto ambiental, porque han afectado
grandes cantidades de follaje, incalculable para
estas alturas, lo que la ciudad no podrá reponer
si no hay cálculos exactos de lo perdido.

La determinación de la autoridad, cuando
se dan estos casos, es que quien afecta el
arbolado deberá reponer, en promedio, 10
árboles por cada uno de los que daña, pero la

reforestación nunca es en la proporción en la
que se genera un daño.

Es decir, nadie calcula exactamente cuál es
la capacidad de producción de oxígeno
perdido cuando se daña un árbol, para en esa
misma proporción sembrar tantos árboles
como sean necesarios, por lo que la política
ambiental de parte de la autoridad no puede
ser más que mentirosa y simulada.

Pero además de esa destrucción de follaje,
las podas realizadas al arbolado de
Circunvalación fueron mal hechas, porque no
se respetaron las normas básicas, como son el
ángulo de corte en las ramas (para evitar
infecciones), ni la distancia que debe existir
entre el tronco y el punto de corte del follaje,
menos aún hicieron recortes que permitieran
al individuo mantener el equilibrio. Más
parecen cañeros que jardineros quienes
hicieron la poda.

Y aunque se trata de una obra para la
ciudad, cara por cierto, pues vale casi como la
solución vial a nivel que pretenden aplicar en
Circunvalación y Ávila Camacho, los
descuidos del ayuntamiento de Guadalajara
son impresionantes, pues la afectación
generada al arbolado debe ser producto de
sanciones de parte de la Secretaría del Medio
Ambiente del Estado o la Procuraduría Federal
de Protección al Ambiente, porque el daño en
el área es grande y los vecinos habrán de sufrir
las consecuencias, sobre todo porque perderán
en breve más arbolado, debido a la plaga que
afecta ahora a la población del parque
Tucson.❖
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Correos electrónicos: cristyf@redudg.udg.mx /
jluis@redudg.udg.mx
Oficina de Comunicación social, Juárez 976, piso 6.
Edificio administrativo de la Universidad de
Guadalajara

A TODO EL EQUIPO DE GACETA
UNIVERSITARIA:

Quiero comentarles que soy lector asiduo
de Gaceta Universitaria y cada semana
reviso y leo con calma cada una de las
secciones que la integran. Así, este lunes
al llegar a la oficina, me sorprendió
gratamente encontrarme con una
renovada Gaceta Universitaria y por ese
motivo quiero hacer llegar una calurosa
felicitación a todo el equipo que hace
posible su circulación.

En especial, me agradó el nuevo
formato: más llamativo, presentable y
ágil, así como mejor diseñado. En síntesis,
más atractivo visualmente y mejor
conformado en sus contenidos.

También espero que las nuevas
secciones se consoliden y contribuyan a
elevar el nivel de comunicación y debate
sobre los asuntos universitarios, tanto al
interior como al exterior de nuestra casa
de estudios.

Les deseo mucho éxito en el futuro.
Estoy seguro que lo conseguirán, gracias
a la calidad y profesionalismo de todo el
equipo de Gaceta y Comunicación Social.

¡Enhorabuena!

José Guadalupe Ramírez
Unidad de asesores

Secretaría técnica de Rectoría general.

era.

plana1
En octubre estará listo el

nuevo sistema de pensiones
de la UdeG

A finales de octubre próximo, la
Universidad de Guadalajara (UdeG),
podría presentar a sus trabajadores las
alternativas para hacer cambios al sistema
de pensiones y así garantizar la viabilidad
financiera de la institución, aseguró el
rector general, Trinidad Padilla López.

Aseguró que es urgente lograr una
solución al problema de pensiones que
vive la casa de estudios, ya que por ahora,
dijo, el adeudo contraído por la institución
para garantizar el pago de jubilaciones de
más de 18 mil trabajadores, en activo llega
a los 18 mil millones de pesos y podría ser
más.

El rector confío en que los trabajadores
adopten alguna de las propuestas que se
les presentarán. Dijo que esta vez no se
incluirán modificaciones jurídicas al
régimen de adscripción al IMSS, que fue
la detonante para que el Sistema de
Seguridad Social, aprobado en 1999, se
tuviera que suspender en 2000, cuando un
grupo de trabajadores se manifestaron en
contra del cambio de régimen obligatorio
al voluntario.

“Confío en que esta vez las cosas sean
diferentes. Nos vamos a concentrar
básicamente en el problema de la pensión
que es una pensión que no está sustentada
financieramente”.

Por su parte, Carlos Briseño Torres,
Secretario General, informó que la UdeG,
y otras universidades solicitarán a la SEP
que se amplíe el plazo para que las
instituciones entreguen sus documentos a
la ANUIES y así poder participar del fondo
de mil millones de pesos que se repartirá
entre las universidades que garanticen la
solución al problema pensionario.❖

Texto extraído del periódico Público, del
miércoles 25 de septiembre del presente.
Declaraciones del Rector general y
secretario general de la UdeG, José
Trinidad Padilla López y Carlos Briceño
Torres.

NECESIDADES DE FORMACIÓN
PEDAGÓGICA VERSUS
DISCIPLINARES

La incorporación de la dimensión
ambiental dentro de la currícula del
bachillerato general, realizada a partir
de la reforma universitaria en 1992, ha
enfrentado una serie de limitaciones,
que van desde el desconocimiento por
parte de los profesores de los
lineamientos básicos de la educación
ambiental, hasta las nulas

oportunidades de formación y
actualización docente en este campo.

La concepción globalizadora que
promueve al interior del bachillerato general
la educación ambiental, hasta el momento
no ha podido ser operativa, por lo que es de
vital importancia realizar un programa de
formación al respecto, dirigido a los
profesores que trabajan en la
implementación del programa de educación
ambiental impartido a los grupos de sexto
semestre en el bachillerato general del
Sistema de Educación Media Superior.

Como sabemos, todo proyecto de
innovación escolar por bien planteado que
esté, culminará en un fracaso si no son
considerados los niveles de formación y
actualización del personal docente
encargado de su instrumentación, así como
las condiciones en que ésta se pretende
desarrollar y ubicar, considerando el actual
momento de transición y el debate generado
entre los posmodernistas y los modernistas,
reconociendo a su vez el carácter
eminentemente social de esta educación y su
impacto sobre el sistema político, económico
y cultural.❖

Fausto A Chagollan Amaral,
egresado de la maestría en educación

ambiental, CUCBA, UdeG.

DE LAS MANOS Y LA TIERRA EN EL
MUNDO BURGUÉS

Desde que entendí esta majestuosa sentencia
del gran Neruda, quedé atrapado por su
belleza y verdad. Era como si no hubiera
mejor orden de ser, que el de estas palabras:
las más claras y valientes que alguien hubiera
pronunciado sobre el destino del hombre.

Tal vez convendría que nadie las
olvidara, que estas palabras de fuego flotaran
en la piel de la gente en cada rincón del
planeta.

Quiero referir una anécdota casi
inmediata, de apenas 30 minutos, pues sabrá

el querido lector de este mundo burgués
cada día más sofisticado y evolucionado,
qué hace que el esfuerzo humano llegue a
consistir solo en un clic.

¿Acaso hemos olvidado las palabras
del poeta?

¡Hey!, líderes del mundo, señores Kofi
y Bush, ¿qué pasa? ¿En qué nos hemos
equivocado? ¿Alguien conoce la
respuesta? ¿Acaso Marx, Keynes,
Friedman?

¿Por qué los ríos ya no corren? ¿Por
qué las bombas radiactivas?

¿Dónde está escondido el aire que un
día respiramos, la linda hierba que un día
pisamos, la fresca agua que un día
tomamos?

Recuerdo al abuelo, quien siempre me
enseñó a hacer algo útil con las manos,
algo que él siempre llamó trabajar la tierra.

Recuerdo que un día llegó a casa e
interrumpió mi programa favorito. Me
dio coraje, pero esa tarde plantamos
una higuera en mi casa, una súper
higuera que al imentó a cuantos
pasaban por ahí.

Al cabo del tiempo llenó la calle, y por
desgracia la tuvimos que quitar en aras de
cierta estética y funcionalidad.

Pero hoy de nuevo fuimos a un vivero,
y me puse a trabajar con las manos y la
tierra, pues la casa ya no tenía vida vegetal.

Al hacerlo me preguntaba por la
Cumbre mundial para la tierra. Justo
cuando los dirigentes del orbe hacían
su reunión internacional, yo, en mi casa,
con mis manos, estaba dando un gran
paso.

Si todos utilizáramos aquellas
enseñanzas de los abuelos y trabajáramos
con nuestras manos, quizá haríamos que
empiece a haber más vida.

Quizá entonces empecemos a ser pan
y raíz, lanza y estrella.❖

Jorge de la Torre López,
egresado de la carrera de sociología.

Texto editado



4 ❖     30 de septiembre de 2002 Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

PORTADA

Cartón

La información
oportuna,

trascendente y de
interés humano

para toda la
comunidad, serán

los criterios de
selección de los
trabajos que se
inscriban a este

concurso.

2002, cuya convocatoria se dio a
conocer el 24 de septiembre
pasado.

Estos serán los criterios de
selección de los trabajos que se
inscriban, desde la publicación de
la convocatoria y hasta el 31 de
octubre, por parte de periodistas
de medios escritos y
audiovisuales de Jalisco, cuya
obra haya sido difundida entre el
30 de octubre de 2001 y el 31 de
octubre de 2002.

El licenciado José Trinidad
Padilla López, Rector general de la
UdeG, señaló que este premio llega
a su séptima edición, auspiciado
por esta casa de estudios y 13
medios de comunicación en el
estado.

Se premiarán cuatro
categorías: prensa escrita,
imagen, radio y televisión, cada
una de ellas con un premio único
de 50 mil pesos.  Este año tomarán
en cuenta los portales de internet,
tanto para imagen como para
notas y reportajes, además de que
la categoría de imagen incluye
fotografía y video, transmitido en
cine, televisión o por internet.

Abierta la convocatoria del
Premio Jalisco de periodismo “Emisario” 2002

periodístico según los aspectos
antes mencionados, además del
riesgo que haya implicado su
obtención, y para televisión, se
otorgará el premio
independientemente de las vías
por las que lo hayan
transmitido.

De igual manera, se
reconocerá la trayectoria
periodística mediante el
galardón “Despertador
americano”, con 60 mil pesos, y
los candidatos deberán ser
propuestos por cualquier
organismo público o privado,
así como por la propia
ciudadanía.

En esta ocasión, entregarán
un reconocimiento a los
trabajos periodísticos
realizados por estudiantes de
ciencias de la comunicación.
Para este galardón integrarán
un jurado académico
nombrado por el  consejo
directivo del premio.

El licenciado Roberto
Ruvalcaba Barba, miembro del
consejo directivo y director de

Según la convocatoria, en las
categorías de prensa escrita y radio
puede participar cualquier género
periodístico. Será premiadá la
imagen que muestre su contenido

Alejandra Tello

La información transmitida en los
medios de comunicación debe ser
oportuna y trascendente, así como
de interés humano y para toda la
comunidad, advirtió el licenciado
Juan Diego Torres Cabral, miembro
del consejo directivo del Premio
Jalisco de periodismo “Emisario”

Notisistema, mencionó que “para
radio es importante considerar el
valor de la noticia y su
repercusión”, por lo que invitó a los
reporteros de este medio a cuidar
más su trabajo.

Recordó que el año pasado la
categoría de nota informativa de
radio quedó desierta, lo cual
adjudicó a una “despreocupación”
de los reporteros por “estar al
pendiente” de sus trabajos y
presentarlos adecuadamente, e
invitó a los periodistas de radio a
participar en este premio.

El licenciado Miguel Ángel
Collado, también miembro de este
consejo y representante de Televisa,
explicó que la finalidad de incluir
las tomas realizadas por los
camarógrafos de televisión en la
categoría de video, se debió a un
recorte de premios por decisión de
la asamblea.

La premiación será el 11 de
diciembre del presente, a las 12:00
horas, en el paraninfo Enrique Díaz
del León. La convocatoria puede
consultarse en la dirección
electrónica http://www.udg.mx.❖
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Ninguno sabe a ciencia cierta las extensiones que posee.

Agustín Yáñez

Escritor y novelista jalisciense

Premiarán las categorías de prensa escrita, imagen, radio y televisión
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ECOLOGÍA

SALUD SOCIEDAD

CIENCIA Y
TECNOLOGÍA

Los mexicanos aportan diariamente, bastante de su
raquítico presupuesto en varias canastas de la salud y a
la hora que utilizan o necesitan atención, reciben los
servicios médicos de solo una de las entidades. ¿Será
necesaria una sola cuota para obtener un buen servicio
para todos?

Aunque suele haber alimentos contaminados
provenientes de grandes empresas, las industrias rusticas
o pequeñas son las que, por lo regular, carecen de calidad,
por falta de vigilancia, indicó especialista del CUCEI.

Antes de construir un aeropuerto alterno en el municipio
de Zapopan, deben considerarse cuestiones demográficas
y económicas. Además, hay que tener cuidado al elegir
su ubicación, para que no lo alcance la mancha urbana,
aseguró investigador del CUCEA.

En tres meses, el CUCBA logró obtener una composta
de excelente calidad para usarla como abono para
plantas de ornato, jardines y cultivos industriales. Este
logro será presentado en el XXXI Congreso nacional de
la ciencia del suelo.

El rostro

humano
de la salud
pública

FOTO: INTERNET / IMAGEBANK
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PERSPECTIVA

Doctor Felipe Lozano Kasten*

E n las dos recientes décadas, la
esperanza de vida ha crecido en casi
todos los países en desarrollo. El

promedio de vida aumentó de 62.2 a 72.4
años, la tasa de mortalidad infantil ha
disminuido para situarse en 25 por 1000
nacidos vivos. Existe una disminución de
mortalidad por enfermedades transmisibles
en general, de tal manera que el riesgo de
morir por esta causa se ha reducido casi en
50 por ciento en los últimos 15 años.

Hace años sabemos que la pobreza y la salud
están asociadas. La importancia de la igualdad
de oportunidades, la influencia del medio y la
desigualdad de salud entre ricos y pobres, son
circunstancias que llaman la atención como
factores determinantes del éxito de las políticas
de crecimiento económico.

El vínculo entre crecimiento económico,
calidad de vida y estado de salud, con miras a
reducir la pobreza, es ya innegable.

Los activos de todo individuo son
principalmente dos: la salud y la educación. La
salud, porque ésta le permite desarrollar su
fuerza laboral, y la educación le posibilita
superarse en lo económico. Sin salud para
trabajar, difícilmente un individuo superará sus
condiciones adversas.

El sistema de salud nacional, en cuya
administración y toma de decisiones participan
los políticos, economistas, y en menor medida
los profesionales de la salud, produce hasta
ahora insatisfacción en los usuarios que reciben
supuestamente los beneficios.

Los políticos y economistas quieren menos
gasto y más eficacia, lo que no se logra. Por su
parte, los profesionales de la salud y los

El rostro humano
de la salud pública

científicos exigen un ejercicio de calidad en la
medicina y con un nivel de conocimientos que
permita resultados exitosos. Lo que no se
cumple.

Los usuarios del sistema reciben sus escasos
beneficios o perjuicios con una buena dosis de
inconsciencia y empiezan a resistirse al aumento
de cuotas y aportaciones al sistema de salud,
por ejemplo, en la seguridad social, el IMSS,
ISSSTE, o a través de
impuestos a los
servicios médicos
municipales, la
Secretaría de Salud, la
Cruz Roja, seguros de
automóviles, seguros
en autopistas, en
autobuses, aviones,
así como de gastos
médicos, seguro
popular, farmacias
privadas y servicios
médicos particulares,
etcétera.

En conclusión, los
mexicanos aportan
diariamente, bastante
de su raquítico
presupuesto en
varias canastas de la
salud y cuando
utilizan o necesitan atención, reciben los
servicios médicos de solo una de las entidades.

Es de reflexionar las causas por las que
pagamos tan desproporcionadamente por la
salud con relación a nuestro ingreso. Falta
una contundente operación política que
logre unificar a los actores de la salud en
beneficio de todos los mexicanos. Quizá es

necesario una sola cuota y recibir un buen
servicio para todos.

No es nuevo el criterio de que haya una sola
cuota referente a la salud de los usuarios que
pagan el servicio y de que esté destinada
realmente a una buena administración de la
atención hospitalaria y de medicinas. La
Organización Panamericana de la Salud lo ha
propuesto.

La buena administración que se derivaría
de la uniformidad de cuotas, exigiría una mayor
supervisión a las inversiones del sector salud,
ya que existe, todos los saben, un porcentaje de
corrupción en el ejercicio de la medicina social,
que produce una pérdida de entre 10 y 15 por
ciento de los recursos empleados en la atención
a pacientes.

Actualmente el sistema de salud gasta el 80
por ciento de su presupuesto en hospitales,
preferentemente para atender a pacientes del
área materno-infantil y accidentes de trabajo, es
decir, medicina del trabajo, y agudos. El resto
de los pacientes reciben una atención marginal
a causa de que la población creció y envejeció
más rápido que el sistema de salud, que ha sido
inamovible y permanece administrativamente
con su criterio de inversiones en hospitales y

gasto en unidades de
medicina familiar o de
primer nivel.

A s í
encontramos que las
e n f e r m e d a d e s
crónicas que padecen
los mayores de 60
años, no encuentran
en el sector salud la
adecuada atención
médica ni las
i n s t a l a c i o n e s
requeridas.

La atención
m é d i c a ,
medicamentos y
pensiones, requieren
una reestructuración
que el sistema no se
encuentra dispuesto a
realizar. Es aquí en

donde los ciudadanos deben participar con
propuestas y soluciones que logren el retorno a
la benéfica atención de medicina social que
soñaron quienes, en sus orígenes, implantaron
el sistema mexicano de salud.❖

* Profesor investigador del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud.

El sistema de salud gasta
el 80 por ciento de su
presupuesto en hospitales,
preferentemente para
atender a pacientes del
área materno-infantil y
accidentes de trabajo; el
resto de los pacientes
reciben una atención
marginal, a causa de que
la población creció más
rápido que el sistema de
salud.

Los mayores de 60 años no encuentran en el sector salud la adecuada atención médica A
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Investigan si
antena
telefónica
provoca daños a
la salud
Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

La Universidad de Guadalajara, en conjunto
con la Secretaría de Salud, el Instituto
Mexicano del Seguro Social y la compañía
Telcel, realizarán diversos estudios científicos
para conocer porqué motivos algunos
pobladores, vecinos a la antena telefónica de
Telcel, en Tepatitlán, han sufrido daños en su
salud, aseguró Carlos García Santos, titular
de la Coordinación de Extensión, del Centro
Universitario de los Altos (CUAltos), de la
UdeG.

Hay que recordar que desde hace ocho
meses se registran casos en los que habitantes
del área mencionada tienen convulsiones,
epilepsias, dolor de cabeza, ceguera,
desmayos, y que de acuerdo con las
autoridades de salud, esto puede ser
originado por la radiación que emite la
antena.

Dijo que hasta el momento han detectado
26 casos. El 80 por ciento corresponde a niños
menores de tres años de edad.

García Santos comentó que realizarán
una visita de monitoreo en coordinación
con el CUCS y CUCEI.

“Vamos a hacer un estudio neurológico
del comportamiento físico de los afectados,
para advertir si sus malestares son
producto de la radiación o no”.

Dijo que el ingeniero Enrique Navarro
de la Mora, presidente municipal de
Tepatitlán, conformó un equipo inter y
multidisciplinario para solucionar este
problema. Sin embargo, no ha tomado
una decisión hasta que conozca los
resultados de los estudios técnicos. Al
conocerlos se compromete a resolver el
asunto.

“Al parecer la Secretaría de Salud
Jalisco, universitarios sin estar
comisionados directamente por la UdeG y
técnicos en radiación, del Ceti Colomos, ya
realizaron monitoreos de radiación, cuyos
resultados no han dado a conocer”.

En breve esperan la visita de científicos
suecos.

García Santos indicó que los resultados
de los estudios, incluso los de la UdeG, serán
cotejados para luego tomar una decisión.❖
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¿Qué tipo de aeropuerto
requiere la ciudad?

Enfatizó que un punto importante será
el crecimiento de la mancha urbana.

“Se piensa que los aeropuertos deben
estar fuera de la ciudad. Si  este es
planeado a 30 años, hay que buscar que
tenga una distancia considerable de la
misma, para que no lo alcance la mancha
urbana”.

Argumentó que un nuevo aeropuerto
sería una alternativa viable para
responder a las necesidades actuales.

“El actual no tiene las condiciones
para responder como un aeropuerto de
altura. Lo que se propone es uno para
desahogar los vuelos de la ciudad de
México, y sobre todo, que sea de carga”.

Aseguró que el punto medular es tener
cuidado al elegir su ubicación. Estaba

planeado que el
aeropuerto actual
tendría una
durabilidad de 20 a
30 años sin
problemas, tanto de
capacidad como de
cercanía con la zona
metropolitana.

“Ahora la
ciudad crece hacia esa zona y esto va a
generar problemas de congestionamiento
vial y contaminación. Otro aspecto
importante será generar la infraestructura
necesaria en cuanto a vías de comunicación
especializada para su instalación”,❖

El actual aeropuerto ya no responde a las necesidades de la ciudad

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Luego de que las autoridades dieron a
conocer sus intenciones de crear un
aeropuerto alterno en el municipio de

Zapopan, especialistas consideran que dicho
plan debe fundamentarse en un proyecto
integral, que tome en cuenta aspectos de
carácter demográfico,  económico y
urbanístico de la ciudad una vez
concluida la obra,  aseguró Jorge
Rodríguez Bautista, investigador del
Departamento de Estudios Económicos y
Regionales,  adscrito al  Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas.

“Se debe tomar en cuenta qué tipo de
actividades va a
tener y qué clase de
a e r o p u e r t o
requiere la ciudad,
además de que
posea las reservas
t e r r i t o r i a l e s
suficientes, por si
requiere amplia-
ción o moderni-
zación.

“El actual no ha cambiado su
fisonomía, aunque ya no es eficiente y no
responde a las necesidades de la ciudad,
que compite dentro de una economía cada
vez más globalizada”.

Se deben considerar
cuestiones demográficas y

económicas para su
construcción.
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Ricardo Ibarra

De estallar la primera huelga en la historia
de los trabajadores de Petróleos Mexicanos,
este próximo 2 de octubre, tendría
consecuencias fatales para la economía y
política del país, sostuvieron especialistas de
la Universidad de Guadalajara.

Aseguraron que el sindicato de los
trabajadores petroleros tiene el derecho de
irse a huelga para exigir un aumento a su
salario, pero que esta acción crearía un
desorden financiero en el gobierno mexicano
y pondría en jaque a las finanzas públicas
de México.

El profesor del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH)
y presidente de la Academia del derecho de
la seguridad social, de la UdeG, Ángel
Guillermo Ruiz Moreno, dijo que para que
estalle la huelga no es indispensable la
colaboración de la mayoría de los
trabajadores, sino que basta con la sola
decisión de los líderes sindicales.

“Tengo la esperanza de que no estalle:

Un auténtico caos
provocaría la huelga
en Pemex

provocaría un auténtico caos. Más vale un
mal arreglo que un buen pleito, y aquí me
parece que hay posturas necias de ambos
lados.

“Mi pronóstico es que no permitirán que
estalle. Quién, no sé. Hay gente que desea la
huelga, para que este país entre en crisis.
Estamos en una verdadera encrucijada: para
donde nos movamos, pisamos callos.
Quisiera que no estallara, pero puede
suceder”.

El doctor en ciencias sociales, Javier
Hurtado González, explicó que si el gobierno
de la república se hace de la vista gorda,
perderá en términos de legitimidad y
credibilidad, y si va a fondo y permite que
estalle la huelga petrolera, creará un
problema de magnitudes internacionales. De
ceder al pie de la letra a las demandas de los
petroleros, pondría en jaque a la economía
nacional, con efectos hacia las demás bolsas
del mundo”.

La sindicalista académica del CUCSH,
Raquel Partida Rocha, aseguró que la
propuesta de reforma a la Ley federal del
trabajo puede ser una oportunidad para
“lanzarse en contra de la estructura sindical”.

“No coincidimos con la corrupción de los
sindicatos, pero es posible que se esté
generando un posible ocaso del sindicalismo
en todos los niveles. No debe satanizarse al
sindicalismo, sino más bien modernizarlo,
purificarlo y regresar a sus raíces básicas,
ajustarlo a la realidad nacional e
internacional”.❖

Especialistas universitarios
advierten que si este
próximo 2 de octubre
estalla la huelga en Pemex,
pondría en jaque a las
finanzas públicas de México.

De estallar la huelga, esto creará un problema de magnitudes internacionalesJU
A
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Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

El problema de contaminación que
generaban los desechos arrojados por la
planta de tratamiento San Antonio
Tlayacapan, en el municipio de Chapala,
Jalisco, fue resuelto gracias a un proyecto de
colaboración entre el Centro Universitario de
Ciencias Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA), de la UdeG y el Ciatej.

El ingeniero Marcos Crespo,
investigador del Departamento de
Desarrollo Rural Sustentable, del CUCBA
y uno de los responsables del trabajo,
explicó que esta planta producía grandes
cantidades de lodo, lo que originaba costos
para su desalojo y además contaminaba el
entorno de las plantas y el lugar donde lo
tiraban.

El proyecto denominado “Compostado
de lodos residuales y su potencial de uso”,
financiado por la Sedeur y el Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología, tenía entre
sus objetivos resolver los malos olores
ocasionados por los lodos residuales, reducir
riesgos a la salud pública a causa de los
coliformes y Escherichia coli, además de
eliminar la quema de basura de jardinería

urbana y reducir los costos de acarreo al
tiradero municipal.

La composta es el producto de un
proceso mediante el cual se descompone la
materia orgánica. Sirve como abono o
mejorador de suelos.

Durante el trabajo experimental del
CUCBA se obtuvo composta con malvas en
vivero, la cual fue de excelente calidad, para
usarla como abono para plantas de ornato,
jardines y cultivos industriales.

“Analizamos la composta y encontramos
que poseía grandes cantidades de nutrientes
para el cultivo de granos, aunque es limitada
para el pastoreo directo y hortalizas. Sin
embargo, no es recomendable su uso para
cultivar tubérculos”. Esta técnica del
compostado redujo el 98 por ciento de
colonias de microorganismos patógenos en
los desechos.

Marcos Crespo dijo que la Sedeur, que
administra nueve plantas de tratamiento de
aguas negras o residuales en la ribera de
Chapala, pretende que todas sus plantas de
esa región a su cargo cuenten con este sistema.

Los resultados del estudio serán
presentados en el XXXI Congreso nacional de
la ciencia del suelo, a efectuarse del 13 al 17
de octubre del 2002, en Torreón, Coahuila.❖

Resuelven problemas ambientales en Chapala

El uso de etanol en vehículos
no interesa a PEMEX

Ricardo Ibarra

E l petróleo en México se acaba, el alcohol no. Dar de
beber alcohol a los automóviles, junto con una dosis
extra de gasolina, como se ha hecho en otros países,

podría traer beneficios al medio y a la economía del país.
Pero la fiebre por el hidrocarburo es tan ardiente, que tiene
a la industria petrolera nacional desinteresada de cualquier
asunto ecológico y preventivo.

En la administración del gobierno estatal pasado, la
Secretaría de Desarrollo Rural solicitó a especialistas del
CUCEI estudiar los beneficios del etanol, un alcohol derivado
de la caña de azúcar, que utilizado como aditivo en los
automóviles, disminuye las emisiones de monóxido de

carbono, pero jamás se dio continuidad al proyecto y el
asunto quedó para el despiste.

“Nosotros concluimos los estudios. Incluso hubo algunas
campañas por parte del gobierno del estado y la Universidad,
en automóviles de ambas instituciones y fue eficiente el resultado
de los estudios”, afirmó el ingeniero José de Jesús González
Hinojosa, coordinador de difusión del centro universitario.

Asentó que el uso del etanol es eficiente y no afecta al
automóvil. La contaminación sería menor, sobre todo en
invierno, cuando aumentan los índices de la contaminación
y los efectos invernadero en las ciudades contemporáneas.

Este mismo producto ha sido implementado en el sur de
California, países de centro y Sudamérica, como en Brasil,
donde incluso maquilan automotores con maquinaria
exclusiva para el uso de etanol.

Para que este producto sea utilizado por los autos de la zona
metropolitana es primordial que el gobierno estatal lo promueva:
“Nosotros como Universidad hicimos los estudios. El gobierno
federal y estatal deberían retomar este tipo de apoyos para
introducirlo, pero para eso el gobierno del estado tendría que
hacer algunas campañas y negociaciones con el gobierno federal”.

El producto podría ser distribuido en las expendedoras de
gasolina en proporción de 80 a 20 por ciento: gasolina y etanol,
respectivamente, pero a Pemex el asunto no le preocupa: “Es
como si les dijeras que las maquinarias de los vehículos van a
ser cambiadas por otras eléctricas. Esto no les interesa”.

“Viven todavía la fiebre por vender los derivados del
petróleo”, puntualizó González Hinojosa.

“Los gobiernos deben promover e implementar el uso del
etanol, aunque veo difícil que Pemex lo quiera aceptar. Incluso
producirlo es más barato, con la ventaja de que el automóvil
tiene el mismo rendimiento y se evita la contaminación”.

El uso del etanol aumentaría el trabajo en el campo, que
fue uno de los proyectos iniciales del otro sexenio, pues
aumentaría la producción de caña de azúcar, en la actualidad
a la baja por las alternativas en el área de los edulcorantes.

Tener un combustible más “oxigenado”, que permita una
combustión más eficiente no solo daría oportunidad a los
autos de entrarle al alcohol, sino que los 40 años que le restan
al petróleo en México no serían una amenaza y un panorama
hostil para los usuarios del automóvil y de los medios de
transporte en tierra.❖

Esta composta posee gran cantidad de nutrientes para el cultivo de granos

En tres meses el CUCBA logró obtener una composta de
excelente calidad para usarla como abono para plantas

de ornato, jardines y cultivos industriales.
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La fiebre por el hidrocarburo es tan
ardiente, que tiene a la industria
petrolera nacional desinteresada de
cualquier asunto ecológico y preventivo.
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Buena elección de
consejeros 2002

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

La participación de votantes en la jornada
electoral 2002, de la Universidad de
Guadalajara, para designar consejeros, fue
“buena y normal” en comparación con años
anteriores, aseveró el maestro Salvador Mena
Munguía, integrante de la comisión electoral,
al concluir este proceso efectuado los días 24 y
25 de septiembre pasado, en todos los centros
universitarios y planteles de bachillerato de la
institución.

Agregó que esto se debe a que “hubo más
planillas únicas, sobre todo en el caso de
académicos, lo que redujo el flujo de votantes.
Sin embargo, se mantuvo el mismo porcentaje
de participación que el año anterior”.

Mena Munguía informó que según las
últimas cifras, hasta el cierre de la edición de
Gaceta Universitaria, alrededor de 42 por ciento
de los académicos acudió a las urnas. Mientras
que en los estudiantes, sin contar con las del
Sistema de Educación Media Superior, hubo
una participación del 50 por ciento.

“El Centro Universitario de Ciencias de la
Salud fue un caso atípico, en donde se registró
la votación más baja de la red, tal vez por el
hecho de tener planillas únicas.

“Los que tuvieron una mayor participación
estudiantil fueron el Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas, al votar
más de cinco mil alumnos, de un padrón
cercano a 13 mil. En el Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías hubo más de tres
mil votantes, seguido del Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Humanidades. En estos
campus hay poblaciones mayores de alumnos.

“Para la Universidad de Guadalajara, estos
resultados significan que fue un proceso con
mucha madurez y respeto a las planillas
contendientes, lo que legitima a quienes son
electos como nuevos representantes”.

Los resultados de este proceso electoral
permitirá la integración de 88 órganos colegiados
de gobierno de esta casa de estudios.

También se renovarán 11 consejos de centro
universitario y 31 divisionales, el Consejo
Universitario de Educación Media Superior y
44 consejos de escuela, para el periodo 2002-
2003, los cuales están encargados de tomar las
decisiones relacionadas con la comunidad
universitaria.

Mena Munguía aseguró que los resultados
de la elección de consejeros 2002, es similar a la
de años anteriores.

“Tradicionalmente es lo que se maneja. No
hay números atípicos. Son las tendencias. Hay
jornadas anteriores con menor participación”.

La jornada electoral, efectuada el 24 y 25 pasados en la red universitaria, registró
una participación de 42 por ciento de académicos, mientras que los alumnos llegaron

al 50 por ciento.

Añadió que la jornada transcurrió de
manera tranquila. Abrieron las mesas de
votación a tiempo y no hubo muchos
incidentes, además de que “ahora tuvimos
la elección en todos los frentes”.

Comentó que a fin de que participara
un mayor número de académicos y
estudiantes en las jornadas, pusieron en
marcha mecanismos para la difusión, que
fue más amplia en este último año, “pero
esto más bien es un asunto de conciencia
de los universitarios”.

Dijo que para el proceso instalaron casi
300 mesas de votación, en las cuales
fungieron como representantes un
directivo, un académico y un alumno.
Cerca de 900 universitarios asistieron a las
casillas.

Mena Munguía informó que en la
primera quincena de octubre certificarán
e instalarán los consejos de centro,
divisionales, el de educación media
superior y los de escuela. Para la segunda
quincena será el turno del Consejo General
Universitario.❖ El proceso fue maduro y respetó a las planillas contendientesE
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Gaceta Universitaria

C on el objetivo de fortalecer la
formación de los estudiantes del
nivel medio superior en las

vertientes de valores, sociedad e intereses
vocacionales, al socializar algunos datos de su
ejercicio profesional, así como aquellos que
sean determinantes para elegir su carrera, la
Coordinación de Egresados y Exalumnos,
mediante su Unidad de patronatos
universitarios y el consejo social del Sistema
de Educación Media Superior, de la UdeG,
efectuarán la Segunda cátedra de apertura de
cursos 2002 B, dirigida a los alumnos de los
últimos semestres del bachillerato.

Esta actividad es posible gracias a la
colaboración de 20 diferentes colegios de

EGRESADOS

Buscan fortalecer la formación de
los preparatorianos

profesionales y asociaciones de egresados, que
han respondido a la invitación que la
Universidad de Guadalajara, por medio del
SEMS y la Ceexa, extiende para compartir sus
experiencias profesionales con quienes aún
están en las aulas de nuestra casa de estudios.

La Segunda cátedra de apertura de cursos
tendrá lugar, de manera simultánea, el 3 de
octubre en las preparatorias de Guadalajara y
escuelas regionales del SEMS, en estas últimas,
con egresados que hayan realizado su actividad
profesional en los municipios de las
preparatorias regionales o en los que conforman
su región.

Con exposiciones apoyadas en
presentaciones multimedia, los ahora egresados
mostrarán las circunstancias que influyeron en
el proceso de definición vocacional, y harán un

somero acercamiento a la realidad que les
plantea el ejercicio profesional.

Actividades como estas permiten contribuir
a que los estudiantes tengan más elementos para
su definición profesional, al tiempo que los
formados en las aulas de nuestra Universidad
regresan, en beneficio de los futuros egresados,
algo de lo que les ha brindado la institución.

La Coordinación de egresados y exalumnos
es una instancia del subsistema de la Secretaría
general, dependiente de la Coordinación
General de Servicios a Universitarios, que busca
estrechar el vínculo egresado–institución, para
lograr beneficios conjuntos.

Cuenta con página electrónica
www.ceexa.udg.mx, y sus oficinas están en
Hidalgo 919, teléfonos (0133) 38 26 39 89, 38 25
93 28.❖
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Ricardo Ibarra

L as enfermedades transmitidas por
alimentos, constituyen probablemente
uno de los mayores problemas de salud

pública en el mundo contemporáneo y causa
importante de baja o falta de productividad
económica.

En México, la industria alimenticia tiene
diferentes niveles: desde aquellas que
cuentan con tecnología de primer mundo,
hasta las que improvisan una empresa en
casa. El problema es que no todas están
registradas ni son vigiladas por organismos
oficiales como la Secretaría de Salud y la
Secretaría de Comercio y Fomento Industrial.

Así lo advierte la especialista del
Departamento de Microbiología Sanitaria,
del CUCEI, María del Refugio Torres Vitela,
quien alertó que aunque suele haber
alimentos contaminados provenientes de las
grandes empresas, este no es el pan de cada
día; más bien, son los productos surgidos de
las empresas rústicas, las que tienen mayores

Falta control en la
industria alimenticia

posibilidades de carecer de calidad, por falta
de vigilancia.

Explicó que la industria alimenticia
artesanal es la que está completamente
desamparada, por lo que no compite ni
puede competir. “A veces lo hace, pero de
manera desleal, porque cuando no existen
normas en nuestro país para los distintos
tipos de alimentos, están expidiéndose en el
comercio, a un lado de aquellos que sí tienen
un estricto control de calidad, y es una
competencia desleal, porque a veces lo que
les da por hacer es unificar precios”.

Torres Vitela consideró injustos estos
actos, porque además de que cobran lo mismo
que los otros, engañan a los consumidores,
pues “permiten vender en el mismo expendio
y en iguales condiciones de mercado, al sucio
o al que no tiene ningún control”.

“¿Quién vigila eso? Ni siquiera están
registrados. Imagínese la casa de cualquier
ciudadano que produce panela o quesos, y se
pone a venderlos en los mercados. Hace su
entrega en un sitio en el que también comercian

productos en otras condiciones de vigilancia, y
peor, porque se les ocurre vender a granel todo,
ni siquiera tienen una marca, un distintivo que
haga ver al consumidor la diferencia”.

La Organización Mundial de la Salud ha
estimado que en los países en desarrollo se
producen anualmente unos mil 500 millones
de episodios de diarrea en menores de cinco
años y alrededor de tres millones de muertes
por esta causa, las que según el país, en un
porcentaje significativo de ellas, hasta 70 por
ciento pueden estar asociadas al consumo de
alimentos contaminados.

Los alimentos contaminados pueden
provocar daños graves y permanentes a la
salud, lo que incluye cuadros agudos que
llevan a la deshidratación severa, meningitis,
cuadros crónicos que afectan al sistema renal,
articular, cardiovascular, respiratorio e
inmune.

Torres Vitela dijo que es de gran
importancia que los organismos oficiales
vigilen a los registrados como cumplidores
de las normas sanitarias. “Una cosa es que
tengan el papel firmado y otra que los
verifiquen”.❖

En México la industria alimenticia tiene diferentes nivelesO
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Son diez los estudiantes que están en
preparación, de los cuales, cuatro
pertenecen a la Universidad de
Guadalajara.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

En los próximos días definirán quiénes de los 10 finalistas
representarán a Jalisco en la Olimpiada nacional de
matemáticas, en la ciudad de Colima, informó María Eugenia
Guzmán Flores, delegada por Jalisco para la XVI Olimpiada
mexicana de matemáticas, de la Dirección de educación
propedéutica, del Sistema de Educación Media Superior
(SEMS), de la Universidad de Guadalajara.

En cuanto a la selección de los seis representantes, explicó
que la competencia está cerrada, pues de los 10 competidores,
tres fueron al nacional pasado y seis estuvieron en el estatal
anterior. Uno de ellos, Carlos Vargas Obieta, ganó medalla
de oro en la IV Olimpiada de matemáticas de Centroamérica
y el Caribe, celebrada del 30 de junio al 6 de julio, en Mérida,

Yucatán, en la que México obtuvo el primer lugar como
equipo.

Guzmán Flores indicó que la decisión será tomada luego
de que los finalistas realicen un último examen, con
duración aproximada de cuatro horas y media. Posterior a
esto, los seleccionados llevarán un entrenamiento más
riguroso.

El examen y los entrenamientos tendrán lugar en la
Universidad Autónoma de Guadalajara, en el aula 2 o 3, del
Instituto de ciencias exactas y terrestres (Icet).

El equipo encargado de los entrenamientos está formado
por Christa Amezcua Eccius (estudiante de ingeniería
química en la UAG); José Javier Gutiérrez Pineda (estudiante
de ingeniería en la UAG); Miguel Alcaraz Rivera (estudiante
de ingeniería en el ITESO), así como por María Eugenia
Guzmán Flores. Los tres participaron en un concurso
nacional de la olimpiada de matemáticas, en el cual
obtuvieron un primer lugar.

Los 10 estudiantes que están en preparación para la
olimpiada son José Francisco Cervantes Moreno, de la
Escuela Preparatoria Regional de Chapala, de la UdeG; Ana
Paula Estrada Vargas, Diego Rodríguez Guzmán y Carlos
Vargas Obieta, de la Preparatoria 7, de la UdeG; Rodrigo
Díaz Martín y Alicia Prieto Langarica, del HyCIG; Marco
Hernández Velasco, del CEDI; Yoalli Mabel Hidalgo Pontet
y Mendoza García Christiam, del ITESM-Guadalajara; Laura
Elena Ochoa Gómez, del colegio Cervantes.

Carlos Vargas Obieta externó su deseo de quedar en el
grupo de los seis, ya que de esto dependen muchas de sus
otras metas. “Mi máximo deseo sería integrar la delegación
que participe en la Olimpiada internacional de matemáticas,
en Japón, en el 2003; sin embargo, antes necesito quedar entre
los seis que representarán a Jalisco”.❖Los participantes buscarán un lugar en la delegación nacionalJU
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Olimpiada nacional de
matemáticas
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Detalle del mural Universidad y educación popular, del
pintor Guillermo Chávez Vega, ubicado en el cubo de
la escalera de la Escuela Preparatoria Jalisco, y realizado
en 1972, en homenaje a Carlos Gallo, Manuel Zavala y
Eduardo Solórzano, jóvenes universitarios integrantes
del extinto Frente de Estudiantes Socialista de Occidente
(FESO), que perecieron al zozobrar la embarcación que
los transportaba a España, a donde iban a luchar contra
el franquismo.

Según descripción del jefe del área de obras artísticas,
culturales e históricas, de la Coordinación General de
Patrimonio, Alfonso Orozco Fimbre, en este detalle del
muro oriente (parte central), “el hombre joven de
constitución fuerte, representa el espíritu de la Universidad
de Guadalajara. El libro abierto que sostiene en su mano
derecha, simboliza el poder de la educación y la cultura al
alcance del pueblo, y la escuadra en su mano izquierda, la
ciencia”.

Guillermo Chávez Vega nació y murió en
Guadalajara (1931–1990). Concluyó sus estudios en la
Escuela de Artes Plásticas, de la UdeG. Publicó y dirigió
la revista Artes y letras, en 1953.

Durante siete años fue docente en esta casa de
estudios.

En su trayectoria pintó 25 murales, 15 de ellos en
esta ciudad (dos en la UdeG: Preparatoria de Jalisco y
Preparatoria 3).

Universidad y educación popular,
en la Preparatoria de Jalisco
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servicios a la comunidad

Lorena Ortiz
anerol@yahoo.com

H ace 15 años este tapatío comenzó
como mensajero y fotocopista en el
Centro de Investigaciones y

Enseñanza Cinematográfica (CIEC). Ahora
es responsable de logística integral de planes

y programas de la Coordinación General de
Sistemas de Información, de esta casa de
estudios.

Antes de llegar a la CGSI, Juan Job Silva
Bugarín o Job, como mejor lo conocen en el
edificio Administrativo (“Job el del piso
dos”), trabajó durante cerca de tres años en
el desaparecido Departamento de Extensión
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Desde 1996 tiene a su cargo la rsponsabilidad de protección civil de la CGSI

El plan de emergencia del edificio
Administrativo, de la UdeG, es
revisado cada año.

Universitaria realizando actividades
auxiliares.

Cuando dicho departamento cambia a
Coordinación General de Extensión
Universitaria, “mi labor fue asistir al
secretario del Departamento de Difusión
Cultural, llevando a cabo actividades de
control y seguimiento de los diversos
trámites al interior de la UdeG, así como en
dependencias gubernamentales y de apoyo
a la cultura”.

Es hasta 1994 cuando Job llega al CGSI.
Primero a la Coordinación de Sistemas
Computacionales, como asistente admi-
nistrativo y de control operacional. Luego
a la Coordinación de Cómputo de Alto
Rendimiento, como soporte administrativo,
y enseguida a la Unidad de capacitación y
asesoría a usuarios, como apoyo
administrativo.

“Desde el 2000 a la fecha realizo actividades
técnico administrativas de control operacional
ejecutivo inherentes a esta área, así como de
controles diversos, mantenimiento de las bases
de datos del personal de apoyo y empleado
de la CGSI, mantenimiento y operación del
sistema de checado interno y mantenimiento
de infraestructura física del inmueble. Como
responsable de logística de planes y programas
de la CGSI, me encargo del programa de
personal de apoyo, que incluye varias

modalidades, como son: becarios, estudiantes
sobresalientes de la modalidad de formación
de recursos humanos en el área de sistemas de
información, prestadores de servicio social de
la UdeG, incorporadas y otras universidades,
prestadores de prácticas profesionales de
licenciatura y carreras técnicas, intercambio
con otras universidades”.

Por su espíritu de servicio, otra de las
actividades que realiza desde 1996 es que tiene
a su cargo la responsabilidad de protección civil
de la CGSI.

“Me gusta sentirme útil y servir a los
demás. No lo veo como una carga más en el
trabajo, sino todo lo contrario: me parece que
es una oportunidad para ayudar cuando se
necesita”.

Por su afición por las artes, como el teatro,
pintura, escultura, cine y arquitectura, años atrás
llegó a desempeñarse como auxiliar asistente
de apoyos diversos en la organización y
realización de la Muestra de cine mexicano, así
como auxiliar en la planeación y organización
del área de transporte especializado de la Feria
Internacional del Libro y como responsable de
recursos en el Festival internacional de las artes
(1991, única emisión).

Entre sus planes está seguir superándose en
todo lo que hace.

“Nunca estudié administración. Lo que sé
es resultado de todos estos años de trabajo”.❖

Lorena Ortiz

Con la intención de mantener la seguridad e integridad física
de quienes trabajan en el edificio Administrativo, de la
Universidad de Guadalajara, esta casa de estudios solicitó a
Bomberos de Guadalajara y Protección civil, la certificación
de su plan de emergencia, informó Gustavo Rodríguez Pérez,
jefe del área de seguridad, del edificio Cultural y
administrativo, y de la Unidad de protección civil.

Señaló que la certificación “nos actualizará en cuanto a los
nuevos reglamentos de seguridad, documento legal que garantiza
la seguridad del inmueble. El objetivo es que el trabajador tenga
la sensación de estar seguro en su espacio laboral”.

Explicó que cerca de 22 trabajadores están a cargo de la

seguridad del edificio. Dentro de los cursos de capacitación
que les han proporcionado, están el combate al incendio,
primeros auxilios, búsqueda y rescate, seguridad, brigada
de evacuación y plan de emergencias. Estos cursos han sido
impartidos por Bomberos de Guadalajara y Protección civil,
así como por un asesor particular.

Indicó que la capacitación es constante, pues cada año
tienen prácticas con Bomberos de Guadalajara y Protección
civil, además de que los sábados reciben preparación. “Cada
semana acudimos a cursos y prácticas de actualización, con
el fin de que el personal mantenga contacto con este tipo de
riesgos, pues aunque lo aprendas, si no lo practicas lo olvidas”.

La respuesta de la brigada ha sido buena. La gente
involucrada ha respondido de manera positiva, ya que “la
mayoría tiene una actitud de servicio y de ayuda a los demás,
de cuidar a la gente y estar al pendiente de la misma, antes
incluso que de ellos mismos”.

Señaló que a veces las medidas de seguridad pasan al
olvido para mucha gente, pues no las toman en cuenta o las
ven como un anuncio más. “Hay una falta de sensibilización

en las personas. La gente piensa que nunca le pasará nada,
que no necesita ni ver las señales”.

Su interés es crear una cultura de prevención y
autocuidado. “Tenemos pensado ir de piso en piso para
platicar con las personas. Queremos crear conciencia, decir
qué les puede suceder y qué puede pasar si no tienen
cuidados, qué alcances existen cuando una persona recibe
conocimientos sobre seguridad y está en prevención”.

Las pláticas están programadas para arrancar en octubre
y noviembre. En esa visita entregarán a los trabajadores el
plan de emergencia para esta dependencia.

Una vez certificado el plan de emergencia, será
implementado en los centros universitarios y preparatorias
de esta casa de estudios. “Los centros universitarios son
inmuebles que también necesitan este tipo de estrategias”.

Destacó la importancia de crear una cultura de la
prevención, “para evitar accidentes y riesgos tontos, porque
son fáciles de prever. Claro que cuando es una contingencia
mayor ocasionada por la naturaleza, no es posible realizar
mucho, aunque sí, al menos, prevenir y saber qué hacer”.❖

Certificarán plan de emergencia de la UdeG

Juan Job Silva, conocido como
“Job el del piso dos”
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Función de cine
Omar Rojas*

La primera vez que fui al Capitol 6,
frente al Cineplex Odeon y al lado
del Underground, no disfruté del
todo la película; de hecho, ni
siquiera recuerdo el título de aquel
estreno de Hollywood que
presencié en pantalla gigante y
convexa, sonido DTS, dolby surround
y sin subtítulos.

Intenté ver la película:
fotografía, actuación, tiempos y no
solo leer de corridito, pero aunque
era verano, y estaba muy por
encima del Trópico de Capricornio,
hacía calor afuera, gracias a la
naturaleza;  frío adentro, gracias a
la tecnología, y era tanto el frío, que
mejor me hice bolita y preferí cerrar
los ojos y hacer como que no estaba.

Pero lo que sí recuerdo es el
precio: ocho dólares canadienses, y
claro, como buen mexicano dolido
por tantas devaluaciones, no pude
evitar hacer la conversión a pesos y
buscar analogías entre primer y
tercer mundo.

El salario mínimo en Columbia
Británica es de seis dólares por hora.
El trabajador menos favorecido (en
Canadá han tratado de suplantar el
término pobre por menos
favorecidos habiendo eliminado la
pobreza, al menos material, según
ellos) necesita trabajar una hora y
media para disfrutar del mismo
tanto de diversión; parece justo.

Ahora, después de hacer la
conversión, seis por ocho, 48 pesos
aproximadamente por un boleto de
cine. Se me hizo caro, sobre todo
cuando en México aún no
gozábamos de Cinépolis y sus
macropantallas, compañía que
cobra casi los mismos pesos, y más
en la zona VIP, por una función.

Entonces, un trabajador pobre
(en México los pobres son los más
favorecidos, ya que la mayoría de
mexicanos viven en pobreza
extrema: más allá de la simple, y no
sólo en lo material) necesitaría un
día entero de trabajo, su salario
mínimo, con jornadas de más de
ocho horas, para pagar los mismos

dólares o pesos (¿en qué país
vivimos?) por la misma hora y
media de entretenimiento, y eso sin
contar palomitas, refresco,
transporte. Sería necesario el trabajo
de varios días, semanas incluso,
para poder llevar a la familia al cine.

Pero eso sí, en México contamos
con todos los servicios del primer
mundo: entretenimiento, cultura,
deporte, máquinas barredoras, valet
parking, pero, ¿en verdad podemos
alcanzarlo? Tal vez algunos nunca
puedan, pero qué importa: los
diputados siempre pueden, y como
son ellos los que ven por el pueblo,
mejor ni ven o ven, pero en el cine.

La siguiente vez que vayamos
al cine, disfrutemos lo más posible
nuestra función y, por favor, no
piensen en los millones de
mexicanos que nunca gozarán de
esa forma de adquirir emociones;
al fin y al cabo allí está el futbol, ¿o
no? ❖

* Estudiante de matemáticas,
CUCEI. orojas@cedi.edu.mx

Tlatelolco 34 años después
Simón Díaz F.*

L os jóvenes de ayer son los
hombres maduros de hoy.
Maduros en ambos sentidos:

la edad y la plenitud de conciencia.
Hablo de quienes sobrevivieron y
con ello lograron dar su versión de
la noche de Tlatelolco. Viven para
escribir libros, artículos
periodísticos, ofrecer conferencias
y organizar el esclarecimiento de
los hechos de aquella masacre. Los
que escaparon a la muerte, pero no
a las vejaciones y los
encarcelamientos, y después de eso
no se amilanaron. Esos jóvenes de
ayer, lo siguen siendo hoy, porque
su lucha ha continuado desde otros
espacios e instancias. Porque la
juventud no tan solo es
cronológica.

1968 los agarró inocentes,
desarmados frente a un Estado
esquizofrénico y prepotente,
abusivo y demoledor, a unos
políticos que aprendieron bien
las lecciones de Porfirio Díaz:
“mátenlos en caliente”, y que sin
más recurrieron al ejército, a las
policías locales y federales, a
grupos paramilitares.

En 1998, a 30 años del
genocidio, seis de los líderes
históricos del movimiento
entablaron una demanda judicial
contra Luis Echeverría Álvarez y
corresponsables,  como
participantes en delitos de
genocidio, homicidio, lesiones,
privación ilegal de la libertad,
abuso de autoridad y lo que
resulte. De lo mencionado, al
menos el genocidio no prescribe,
por la firma de México a
protocolos internacionales que
así lo establecen.

Cuatro años después de esta
demanda, el  principal
responsable de los crímenes del
68 fue llamado a declarar por la
Fiscalía especial  para la
investigación de movimientos
sociales y políticos del pasado,
de la Procuraduría General de la
República,  en calidad de
“indiciado”, o sea,  de
sospechoso.

De 1968 a la fecha la distancia
no es mucha ni poca, sino la

suficiente para que la realidad
sea otra, en clara paráfrasis de
aquel ni a la izquierda ni a la
derecha, sino todo lo contrario,
frases que equivalen al discurso
de la demagogia,  de la
nebulosidad, de pretender con
las palabras ocultar las
realidades.

“Arriba y adelante” fue el
grito eufórico de un cínico que
no quiso medir sus palabras.
“Arriba y adelante” puede servir
hoy a los luchadores por obtener
justicia para l levar a los
criminales a juicio.

De llegar a las últimas
consecuencias tal demanda, los
culpables podrían ir a la cárcel.

Los participantes y víctimas
de la masacre de ayer (2 de
octubre no cae todavía en la
sepultura del olvido), son los
ciudadanos de hoy que no
perdieron la memoria ni las
ganas de que en este país muera
la impunidad, para que podamos
pronunciar con dignidad el
vocablo “justicia” y para que el
término “historia” no constituya
una venda que nos oculte los
acontecimientos.

Muchas de las víctimas que
no sucumbieron están en pie de
lucha 34 años después, para que
sus muertos (por adopción,
nuestros) levanten sus manos
para señalar a los criminales,
para decirles que los legalismos,
argucias,  triquiñuelas y
mentiras, pueden caer, para bien
de la verdad, para que
consigamos mirar a los ojos a
cualquier connacional,  a
cualquier ciudadano del mundo.

Uno de los criminales
mayores, Gustavo Díaz Ordaz,
ya está en la tumba y carga sobre
su nombre la sangre de muchos.
Él ya recibió la sanción de la
historia: “asesino”, pero no el
castigo legal que le correspondía.
Ni modo.

Faltan otros.
En tanto haya criminales de

lesa humanidad, como Luis
Echeverría y corresponsables,
que deambulan sin haber
recibido el castigo que merecen,
el 68 no puede ser un hecho más,

sino un acicate para pugnar
porque los mexicanos
reconquistemos la imagen de
una ciudadanía consciente y
responsable, la vigencia de un
sistema jurídico que no solo lleva
a las cárceles a quienes roban
cien pesos y dejan libres a los que
matan cien, doscientos,
trescientos o más estudiantes en
un arrebato de histeria.

Las comisiones de la verdad,
los jurados, las organizaciones
que han trabajado y trabajan por
esclarecer los crímenes del 68 y
castigar a los culpables, parece
que al fin tienen una esperanza.

Demasiados en este país
abrigamos la esperanza de que
triunfe la legalidad.❖

* Estudiante de escuela
incorporada.
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Lucio Mercado Peregrina
El gusto por la docencia

particulares y en ocasiones llevó a sus pupilos para que
conocieran esas obras. “Les mostraba los avances y cálculos
de mayor importancia en la construcción”.

Comentó que su trabajo de ingeniero civil le permitió
laborar como docente. En un inicio estuvo en el Instituto de
bienestar social, donde construía casas habitación; al
desaparecer este organismo y surgir el Infonavit en Jalisco,
“me separé para trabajar solo”.

“Como universitario fui coordinador académico en la
Vocacional, y moderador de academia en las áreas
industriales”.

El ingeniero mecánico y civil Mercado Peregrina, jubilado
en 1998, comentó que alberga un sentimiento de realización.
Entre sus satisfacciones está haber tratado con jóvenes, “pues
dan vida y aprendes de ellos. Además, es bonito compartir
los conocimientos”.

Expresó estar orgulloso de su familia. “Me siento
satisfecho y realizado en mi matrimonio. El nombre de mi
esposa es Martha Leticia Peregrina de Mercado”. En cuanto
a sus hijos, comentó que uno es arquitecto, otro ingeniero
civil y otro cursa la carrera de medicina.

“Para mí, la Universidad de Guadalajara representa la
realización de mi vida. Me siento contento y satisfecho por
haber participado en ella”.❖

Luis Eduardo Carrillo

“Me sentí más realizado como académico que como
ingeniero civil”, expresó Lucio Mercado Peregrina, al
comentar sobre su gusto por la docencia y a que

mediante ella participaba en la superación de los jóvenes,
ya que “podía brindarles mis conocimientos”.

Con 30 años de labor en la Universidad de
Guadalajara, Mercado Peregrina dijo que sus experiencias
adquiridas como profesional las transmitió en sus clases.
“Eso es muy importante, pues el maestro no solo debe
dar su cátedra, sino compartir experiencias de la vida y la
profesión”.

Casado y con tres hijos, el académico ingresó a la Escuela
Preparatoria Vocacional de la UdeG, en 1968, cuando era
director el doctor Barba Cornejo. Las asignaturas que
impartió fueron etimologías grecolatinas y física. De igual
manera, dio clases en las áreas industriales.

Además de trabajar en esta casa de estudios, ejerció su
carrera de manera libre. Construía casas habitación a Su trabajo como ingeniero civil le permitió laborar como docenteM
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EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLÉS PROG. COMPUTO EXPERIENCIA

ECONOCARD 36821174
MERCADOTECNIA,

COMUNICACIÓN, AFÍN
MERCADOTECNIA AMBOS MAYOR 18

MEDIO TIEMPO O
TIEMPO COMPLETO

X X X

SERVICIO DE
ADMINISTRACIÓN

TRIBUTARIA
36787130 LIC. CONTADURÍA PÚBLICA AUDITOR FISCAL AMBOS 20 - 37 8 A 15 HRS. X X X

CUAUHTÉMOC
MOCTEZUMA

38809100
MERCADOTECNIA, L.A.E.
(RECIÉN EGRESADOS)

PROMOTOR COMERCIAL DE
NEGOCIOS

AMBOS 21 - 26 9 - 14 Y 16 - 19 HRS. X X X

SOLUCIONES VIDEO
GRÁFICAS EN
MULTIMEDIA

31217271 DISEÑO GRÁFICO DISEÑADOR GRÁFICO M 23 - 28
MEDIO TIEMPO O

TIEMPO COMPLETO
70%

PHOTOSHOP,
ILUSTRADOR, FLASH

2 AÑOS

MARZAM 36683576 L.A.E. AUX. ADMINISTRATIVO F 21 - 26 COMPLETO X X X

NEW ZEALAND MILK 36891248, ext. 113 CARRERA COMERCIAL, AFÍN RECEPCIONISTA F 19 - 35 8:30 a 18:00 HRS. X X X

CADBURY SCHWEPPES 36452121 / 2206 MEDICINA MÉDICO LABORAL F 27 - 35
8:30 - 13:30 y 16:00 -

19:00 HRS.
X OFFICE

MEDICINA DEL
TRABAJO

CADBURY SCHWEPPES 36452121 / 2206 L.A.E.,  ING. INDUSTRIAL SUPERVISOR DE VENTAS M 25 - 35 COMPLETO X OFFICE X

CADBURY SCHWEPPES 36452121 / 2206 PREPARATORIA PROMOTOR DE VENTAS M 22 - 38 COMPLETO X X X

SECRETARÍA DE
SEGURIDAD PÚBLICA

36687950, ext. 7954 L.A.E. JEFE ADMINISTRATIVO 25 - 40 9 - 17 HRS. X X X

SECRETARÍA DE
SEGURIDAD PÚBLICA

36687950, ext. 7954 TRABAJO SOCIAL TRABAJADOR SOCIAL 25 - 40 9 - 17 HRS. X X X

SECRETARÍA DE
SEGURIDAD PÚBLICA 36687950, ext. 7954

LIC. EN PSICOLOGÍA
(TITULADO) PSICOLÓGO CLÍNICO 24 - 40 9 - 17 HRS. X X X

SECRETARÍA DE
SEGURIDAD PÚBLICA

36687950, ext. 7954 LIC. DERECHO ABOGADO 24 - 40 COMPLETO X X X

COMISIÓN ESTATAL DE
AGUA Y SANEAMIENTO

LICENCIATURAS DEL ÁREA
ECONÓMICO ADMINISTRATIVA

ASISTENTE DE DIRECCIÓN F 25 - 35 COMPLETO 60% OFFICE 5 AÑOS

EMPRESA DE
PRODUCTOS QUÍMICOS

38265089, 38250838 Q.F.B. QUÍMICO ANALISTA AMBOS 25 - 35 8:00 - 17:30 HRS X X
MÉTODOS

ANALÍTICOS

EMPRESA
COMERCIALIZADORA

38265089, 38250838 TÉC. EN ELECTRICIDAD TÉC. ELECTRICISTA M 25 - 35 8 - 18 HRS. X X
EN PUESTO

SIMILAR

EMPRESA DE
CONSULTORÍA

38265089, 38250838 ING. CIVIL ING. DE ESTRUCTURA AMBOS 25 - 30 COMPLETO 80% X X

AUTOPARTES Y MÁS
32084420, 32084421, ext.

104, 111
PREPARATORIA REPARTIDOR MOTOCICLISTA M 22 - 35 COMPLETO X X X
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Ricardo Ibarra

Cuando fundaron la Escuela Preparatoria 2,
en 1962, había tan solo 1,800 aspirantes a
bachillerato en la Universidad de
Guadalajara. Ahora esa cantidad no
representa siquiera la tercera parte de los
alumnos que asisten a los tres turnos de este
plantel, que el pasado 19 de septiembre del
presente festejó su cuadragésimo aniversario.

En la ceremonia estuvieron presentes
diversas autoridades de esta casa de estudios,
entre ellas el Rector general, José Trinidad
Padilla López; el director del Sistema de
Educación Media Superior (SEMS), José
Alfredo Peña Ramos y Lorenzo Ángel
González Ruiz, director del plantel.

Padilla López mencionó que esta
preparatoria es un símbolo dentro de la
Universidad, por la destacada labor de sus
egresados, tanto en la iniciativa privada como
en los servicios públicos.

Dijo que en su administración abrirán más
espacios para impartir el bachillerato, por lo
que continuarán los apoyos económicos en
beneficio de la infraestructura y para dicho
fin.

“Son insuficientes, por desgracia, las 44
preparatorias oficiales y 110 módulos
adjuntos a éstas, para dar cabida a los jóvenes
en edad y con derecho de estudiar la
preparatoria. Por ello nos hemos propuesto

Cumplió 40 años la Preparatoria 2
en esta administración abrir mayores espacios
para que los jóvenes con deseos de estudiar
no vean truncadas sus posibilidades por falta
de apoyo”.

Añadió que hacen esfuerzos por
aumentar la inversión en infraestructura,
como equipamiento de laboratorios de
cómputo y bibliotecas, así como el

Barajas,  Juan Peña Razo y Rodolfo
Vázquez Sánchez.

También reconocieron a los mejores
estudiantes de la generación y a los ganadores
de los juegos florales realizados en los primeros
meses del año con motivo del 40 aniversario.

González Ruiz aseguró que la historia
reciente de la UdeG no se entendería sin la
prepa 2.

“De esta escuela han egresado miles de
jóvenes, hombres y mujeres que han
sobresalido en los distintos ámbitos del
quehacer de nuestro estado y de México”.

HISTORIAL

La Escuela Preparatoria 2 de esta casa de
estudios fue fundada en 1962, cuando era
rector de la Universidad el doctor Roberto
Mendiola Horta. En octubre del mismo año
le designaron como director al licenciado
Pedro Vallín Esparza.

El primer espacio físico que ocupó esta
escuela, fue el edificio conocido como
“Abolición de la esclavitud”, ubicado en las
calles Donato Guerra y Miguel Blanco. En
agosto de 1964 la trasladaron a un edificio
recién construido en las calles Enrique
Álvarez del Castillo y Gómez de Mendiola,
en el sector Libertad. A partir de 1966 ocupa
su actual sede: entre Enrique Álvarez del
Castillo y Emilio Rabasa.❖

El Rector general, José Trinidad Padilla López,
dio a conocer que en su administración abrirán más

espacios para impartir bachillerato.

perfeccionamiento e instalación de espacios
deportivos.

Durante la celebración entregaron
reconocimientos a exdirectores del
plantel,  entre ellos a Jaime Miguel
Hernández Quiñonez, Ana María
Fernández Fierros,  José Eduardo
Castañeda Mendoza, Juan José Villanueva
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(Primera parte)

Carlos Antonio Villa*

La Universidad de Guadalajara
recuerda dos fechas importantes en
su historia.

La primera de ellas se refiere al
2 de noviembre de 1792, cuando
abre sus puertas la Real y Literaria
Universidad de Guadalajara. Su
principal promotor, fray Antonio
Alcalde, había dejado este mundo
físicamente dos meses antes de la
apertura. Sin embargo, es
reconocido como el autor de esta
obra educativa de la época
virreinal: realizó las gestiones
necesarias ante el rey de España y
de esta manera la Nueva Galicia
contó con su primera universidad.

La segunda fecha que
recordamos y celebramos
anualmente, fue posterior al
movimiento revolucionario. Desde
entonces han transcurrido 77 años.

Hace 77 años fue reinstaurada la UdeG

En 1925 Jalisco vivía un
ambiente político turbulento. El
gobernador José Guadalupe Zuno
Hernández tenía diferencias con el
arzobispo de Guadalajara,
Francisco Orozco y Jiménez.
Ambos defendían públicamente
sus posiciones y la sociedad
hablaba de un enfrentamiento
entre el clero católico y el gobierno.

En medio de estas dificultades
el gobernador puso en marcha su
proyecto educativo más ambicioso:
refundar la Universidad de
Guadalajara.

En julio y agosto de ese 1925
fueron realizados distintos trabajos
académicos orientados a ese fin.
Participaron intelectuales,
funcionarios educativos y

personajes de la iniciativa privada,
entre ellos: Enrique Díaz de León,
Irene Robledo García, Agustín
Basave, Ignacio Villalobos, Severo
Díaz Galindo, José María Arreola,
Salvador Agraz, Silvano Barba
González, Ramón Córdova, Miguel
y Juan Campos Kundahrt, Amado
de la Cueva, Ramón Serratos,
Catalina Vizcaíno y Aurelio Aceves.

El grupo se dio a la tarea de
definir las estructuras y contenidos
de los programas de estudio en las
distintas carreras, así como la
currícula, los métodos de
enseñanza, las bases filosóficas,
sistema de operación, etcétera.

Después de dos meses
concluyeron el proyecto educativo
más importante del siglo XX en
Jalisco.

El 7 de septiembre de 1925, el
Congreso del Estado aprobó una
nueva Ley Orgánica de Instrucción
Pública, que reformaba el
presupuesto de ingresos, y el 25 de

ese mes el gobernador expidió la
primera Ley Orgánica de la
Universidad de Guadalajara. El
acto inaugural de la institución
tuvo lugar el 12 de octubre de 1925
y el discurso de apertura fue
pronunciado por su primer rector,
el licenciado Enrique Díaz de León.

En el discurso inaugural, que
por cierto tuvo lugar en el teatro
Degollado, el rector, que entonces
contaba con 32 de edad, definió los
objetivos de la naciente casa de
estudios. Señaló que en la educación
existen dos tendencias: una de ellas
busca la formación de escolares
desligados de la realidad y de los
problemas sociales. La otra
pretende hacer del hombre un ser
productivo y práctico. Para el rector
Díaz de León el universitario, antes
que pensar en sí mismo, tenía el
compromiso de atender a la
humanidad y a la patria.❖

* Historiador.

Al centro, José Guadalupe Zuno Hernández, en la refundación de la UdeGM
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PRESENCIA SINDICAL

SUTUdeG

STAUdeG

Pornografía infantil,
¿un problema eludido?

elementales del respeto y la convivencia civilizada de las
comunidades y las familias.

A últimas fechas tal problema ha rebasado todos los
parámetros tradicionalmente “permisibles” a los grupos
delictivos; tal desbordamiento ha hecho posible que, de
manera pública, podamos conocer a algunas de las personas
involucradas en el negocio de la pornografía infantil, sus
redes y maneras de operar.

¡Usted por ejemplo puede encontrar en cualquier tiradero
de tianguis, películas o videos protagonizados por infantes!
En casi cualquier puesto de periódicos encontrará carteles o
revistas que, de manera abierta o encubierta, involucran a
los menores; hay lugares como Puerto Vallarta, Tijuana,
Guadalajara, México, Acapulco, entre otros, donde bandas
de adultos “enganchadores” llevan a cabo la reclusión de
menores, en lugares cínicamente disfrazados como casas
asistenciales, con la finalidad de realizar actos de venta carnal
o visual de niños y adolescentes.

El hecho se agrava si consideramos que la mayoría de
estos sitios de reclusión los solapan y hasta protegen las
autoridades civiles y judiciales; a esto se suma que, por lo
regular, es común una asociación delictuosa entre diferentes
tipos de bandas, lo que conlleva a la formación de hábitos
de consumo de drogas y enfermedades fisiológicas y morales
en los menores prostituidos.

¿Qué podemos esperar si el Estado, de manera
sorprendentemente irresponsable permite la elaboración de

telenovelas, talk shows y otros programas en los que se
evidencia la utilización de niños en asuntos de amores,
conversaciones de sexo, movimientos eróticos, canciones y
textos que buscan incrementar el mercado sexual?

¿Por qué nos sorprendemos, si la televisión es una de las
mayores explotadoras de la violencia y el sexo? ¿Si la ley en
nuestro estado ni siquiera considera a la pornografía infantil
como delito? ¿Si en estados como Chiapas y Quintana Roo
es posible realizar espectáculos pornográficos utilizando a
los niños en plena calle?

Ninguna libertad de expresión debería ser violatoria de
los derechos de los infantes; no es válido hacer gala de
promover los derechos humanos de los niños, realizar hasta
simulacros del ejercicio de sus libertades, cuando no somos
capaces de generar una ley que tipifique la pornografía
infantil como un delito grave; ni hemos podido regular los
contenidos visuales y los mensajes en los medios televisivos,
virtuales y de la prensa.

Los recientes actos de pederastia en los que han incurrido
personas de toda índole, incluso jerarcas de la iglesia católica
y no dudo que de varias sectas religiosas, son una prueba
fehaciente de este fenómeno y que ahora ha evidenciado su
carácter de epidemia.❖

* Secretaria de prestaciones.
Visítenos en nuestra página en red
www.staudeg.org.mx

LCP Patricia Retamoza Vega*

Los infantes, por su propia condición de fragilidad e inmadurez
física y mental, son vulnerables frente a quienes, por perversión
sexual o por dinero, practican y promueven la pornografía
infantil. Frente a este problema los gobiernos, y esencialmente el
nuestro, han hecho casi nada en materia de legislación y menos
de persecución a aquellos que de distintas formas viven y/o
promueven la pornografía infantil en todas sus modalidades.

Si bien es cierto que la proclamación de los derechos de
los infantes incluye el derecho a su integridad física y el
respeto de su persona, también lo es que la sola declaración
no resulta suficiente para frenar, ni menos para sancionar a
quienes los violan.

Históricamente el comercio del sexo, que no se refiere
solo a la venta del cuerpo propio o el de otros, sino también
a diversas formas de producir excitación y placer, ha estado
íntimamente ligado a tres factores primordiales: la pobreza
y la desprotección de las víctimas; el insaciable deseo de
satisfacer los instintos de lujuria y como una forma de
obtener recursos económicos con esta actividad.

La conciencia colectiva debería comprender que la
pornografía es una severa violación de los derechos
humanos, sobre todo de los niños, aunque la única intención
de esta actividad sea producir dinero o placeres
esquizofrénicos, ya que evidencia la degradación del ser
humano como especie, aniquilando de paso las formas más

SUTUdeG

“En la UdeG existe sensibilidad de
las autoridades y compromiso de
los dirigentes sindicales para hacer
compatible la viabilidad financiera
de la institución con una pensión
digna”, aseguró Jesús Becerra.

El ingeniero Enrique Solórzano
Carrillo, secretario general del
STAUdeG, presentó la postura de
su gremio e indicó que las
propuestas deben abandonar el
populismo, es decir, la promesa
fácil o la reivindicación simplona,
ya que estas actitudes derivaron en
la crisis actual.

“Como trabajadores
rechazamos las políticas de corte
neoliberal que solo enfocan lo
económico y privilegian la
ganancia empresarial”, aseguró
Solórzano Carrillo.

La postura del STAUdeG es “no

La seguridad social, compromiso de todos
ceder en cuanto a la pensión
universitaria, por considerarla
legítima y acorde al tiempo y
esfuerzo que hemos dedicado a la
institución. Sin embargo, también
deseamos una solución que nos
permita tener certidumbre, que sea
un programa viable desde el punto
de vista financiero y factible para
los trabajadores”.

“Nosotros queremos ser parte
de la solución a este problema, pero
con una visión de
corresponsabilidad entre
universidad y los gobiernos estatal
y federal”.

El licenciado José de Jesús
Becerra Santiago, secretario general
del Sindicato Único de
Trabajadores de la UdeG, afirmó
que los sindicatos, y en particular
el que dirige, lucharán para no ser
desincorporados del régimen
obligatorio del IMSS, a la vez que,

ayude a resolver el problema.
Llevamos varios meses de trabajo
en un grupo técnico
interdisciplinario, integrado por el
Rector general, el secretario
general, director de finanzas,

junto a las autoridades
universitarias, buscarán una
solución al problema de las
pensiones.

“Estamos ocupados en la
búsqueda de una respuesta que

abogada general, contralora
general y los representantes del
STAUdeG y SUTUdeG.”

“El panorama es desalentador
para los sistemas universitarios de
pensiones del país y el mundo.
Empero, sus trabajadores deben
tener la tranquilidad de que el
sindicato está trabajando en ello.
En esta casa de estudios existe
sensibilidad de las autoridades y
compromiso de los dirigentes
sindicales para buscar la
compatibilidad financiera de la
institución con una pensión
digna”.

Los jubilados tienen una
pensión y la Universidad estableció
su compromiso desde el sistema de
seguridad social anterior, para
continuar el pago de pensiones. El
problema es para los universitarios
en activo y para los próximos a
jubilar.❖

Los sindicatos buscarán una solución al problema de las pensionesS
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agenda académica

aspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiario

ACUDE

21 de noviembre
Primer congreso latinoamericano de herbolaria, del
21 al 23 de noviembre, en la Cámara de Comercio de
Guadalajara.
Informes e inscripciones en Reforma 811, S. H.,
teléfono 38 48 98 98, correo electrónico:
“ m a i l t o : c i d n a t @ m e g a r e d . n e t . m x ”
cidnat@megared.net.mx, página en red:
www.geocities.com/congresoherbolaria.

CUCBA

30 de septiembre
Continúa la inscripción de prerrequisitos para la
maestría con opción análisis de la conducta, que
organiza el CUCBA en conjunto con el Centro de
estudios e investigaciones en comportamiento.
Más información con el doctor Héctor Martínez,
coordinador del posgrado, teléfono 31 21 11 58.

30 de septiembre
Inicia la recepción de solicitudes y proyectos de
investigación para el doctorado con opción análisis
de la conducta, que organiza el CUCBA en conjunto
con el Centro de estudios e investigaciones en
comportamiento.
Más información con el doctor Héctor Martínez,
coordinador del posgrado, teléfono 31 21 11 58.

Maestría en educación ambiental, modalidad a
distancia, generación 2003-2005. Fecha límite para
entrega de solicitudes: 30 de septiembre. Página en
red: www.educacionambiental.cucba.udg.mx
Informes con Blanca Pérez Huerta,
bperez@cucba.udg.mx; LTS María Magdalena Romo
Reyes, mromo@cucba.udg.mx; MC Jorge Martínez
Ibarra,  jmarti@cucba.udg.mx. Teléfonos (33) 682 00
72, 682 01 20, extensión 3140.

6 de octubre
Segundo congreso internacional grana cochinilla y
colorantes naturales, del 6 al 11 de octubre, en el
auditorio del CUCBA.
Informes en el teléfono 36 82 00 03, extensión 210.

7 de octubre
Curso sobre diagnóstico y control de zoonosis, del 7
al 11 de octubre, en el Departamento de Salud Pública,
del CUCBA, de 9:00 a 17:00 horas. Organiza el centro
universitario, el Departamento de Salud Pública, el
Servicio alemán de intercambio académico y el
Instituto estatal de investigaciones de Hesse.
Informes e inscripciones en el teléfono 36 82 05 74,
correo electrónico: hcastane@cucba.udg.mx

11 de noviembre
Curso Ecología marina, impartido por los doctores
Eduardo Ríos Jara y J. Emilio Michel Morfín, del 11 al
22 de noviembre, en las instalaciones de la

coordinación del posgrado en ciencias biológicas y en el
Departamento de Ecología, del CUCBA.
Informes en el teléfono 36 82 02 30.

CUCEA

30 de septiembre
Cursos de inducción de idiomas en la Unidad de
autoaprendizaje de idiomas de este centro universitario.
Idiomas: inglés, japonés, alemán, francés y portugués.
Informes en el teléfono 38 33 04 40, extensión 5471.

Inician las inscripciones para la maestría en auditoría.
Informes en el teléfono 36 56 75 34.

Continúan las inscripciones para el Seminario de titulación
para los egresados en la licenciatura en administración
pública. Inicio: 18 de octubre. Horario: viernes, de 19:00 a
22:00 y sábados, de 8:00 a 13:00 horas.
Informes en los teléfonos 36 33 42 64, 36 33 94 79.

CUCEI

30 de septiembre
Semana de ingeniería mecánica eléctrica ingeniero Luis
Castillo Jiménez, del 30 de septiembre al 4 de octubre.
Expo empresa (exbiblioteca del CUCEI, módulo O);
Expodime (laboratorio de mecánica, módulo L),
conferencias y eventos culturales (auditorio ingeniero
Jorge Matute Remus).
Informes en el Departamento de Ingeniería Mecánica y
Eléctrica, Revolución 1500, puerta 10. Teléfonos 36 19 99
73, 36 19 83 67.

2 de octubre
Semana de la ingeniería mecánica eléctrica 2002, y
exposición Empresa-universidad, del 2 al 4 de octubre, en
el centro universitario.
Informes en los teléfonos 36 19 23 79, 36 19 69 10.

CUCS

30 de septiembre
Continúa la XLVIII Jornada universitaria para la salud
mental: “¿Cómo dormir y descansar adecuadamente?”,
hasta el 12 de octubre.
Informes en el Departamento de Clínicas de Salud Mental,
del CUCS, Sierra Nevada 950, colonia Independencia,
Guadalajara, Jalisco. Teléfono/fax 36 18 80 10, 36 18 81
50, extensión 14.

Diplomado de educadores en diabetes, los sábados de
8:00 a 14:00 horas, hasta el 26 de abril de 2003.
Informes e inscripciones en la Coordinación de Servicios
Académicos, puerta 7, edificio P, colonia Independencia,
teléfono 36 18 78 28.

1 de octubre
“Emociones y personalidad en niños con desnutrición”,
investigación de la MCSP María Elena Flores Villavicencio,
del Irisp, presentada en el Seminario de investigación julio-
diciembre 2002, a las 9:00 horas.
Mayores informes en el Departamento de Salud Pública,
del CUCS, en los teléfonos 36 17 99 34, 36 17 78 46, fax
36 17 99 35.

7 de octubre
Primer congreso virtual de adolescencia y juventud
“Navegando hacia un siglo joven”, del 7 al 18 de octubre.
Inscripciones e informes en:  www.congresoadolec.udg.mx
o a los teléfonos 36 83 29 70, 36 18 78 28.

Curso de actualización de cirugía maxilofacial, del 7 al 18
de octubre, en el Hospital Civil “Doctor Juan I. Menchaca”.
Informes e inscripciones en el 36 16 93 62, extensión 1181,
con la doctora Santibáñez; en el mismo número,
extensiones 1421, 1422, con Carmen Anguiano; 36 17 08
08, 36 17 01 09, extensión 42, con la doctora Victoria
Villalobos L.

Del 10 al 12 de octubre tendrá lugar el IV Congreso
nacional de la Fenapsime psicología: investigación,
aplicaciones y ejercicio profesional; XVI Asamblea nacional
de la Fenapsime y VII Congreso de psicología del estado
de Jalisco, en el hotel Aranzazú, Guadalajara, Jalisco.
Informes en Sierra Nevada 950, segundo piso, colonia
Independencia. Teléfonos 36 18 80 10, 36 18 81 50,
extensión 14. Correos electrónicos:
“mailto:rosaelvas@hotmail.com” rosaelvas@hotmail.com,
“ m a i l t o : e d i l u i s v t @ y a h o o . c o m . m x ”
ediluisvt@yahoo.com.mx y fgutierr@cencar.udg.mx

20 de noviembre
Tercer congreso nacional de investigación en sexualidad,
del 20 al 23 de noviembre, en el hotel Aranzazú.
Informes en los teléfonos 36 17 08 08, 36 17 10 19. Página
en red: www.imesex.edu.mx/congreso_nal_.htm

CUCSH

30 de septiembre
El Departamento de Estudios en Lenguas Indígenas invita
a la maestría en lingüística aplicada (2003-2005).
Informes en Juan Mena 279, teléfono 36 16 80 62. Correo
electrónico: lindigen@udgserv.cencar.udg.mx

La División de estudios de Estado y sociedad, mediante
el Departamento de Estudios Ibéricos y Latinoamericanos
y el Instituto internacional para el pensamiento complejo
IIPC, invitan a la cátedra Edgar Morín, en el auditorio
Adalberto Navarro Sánchez, del 30 de septiembre al 4 de
octubre, de 10:00 a 14:00 horas.
Mayores informes en el teléfono 38 23 73 95.

CUCosta

7 de octubre
XIII Congreso nacional de oceanografía, del 7 al 11 de
octubre. Organiza el Departamento de Ciencias, del CUC,
campus Puerto Vallarta.
Informes en el teléfono (01 322) 22 622 18. Correo
electrónico: “mailto:xiiicno@pv.udg.mx”
xiiicno@pv.udg.mx. Página en red: http://
sisvoc.cuc.udg.mx/xiiicno

CUCosta Sur

4 de noviembre
Cuarto diplomado internacional en manejo de zona
costera, en san Patricio, Melaque, Jalisco, del 4 al 23 de
noviembre.
Información e inscripciones con el profesor Francisco Silva
Batis, Valentín Gómez Farías 82, san Patricio, Melaque,

Jalisco. Teléfonos (315) 355 63 30, 355 63 31. Correo
electrónico: fasilva@costera.melaque.udg.mx

INNOVA

1 de octubre
Cuarta cátedra de innovación educativa “Cultura, ética
y economía en la educación a distancia internacional”,
a cargo del doctor Tony Bates, director de educación a
distancia y tecnología, de la Universidad de Columbia
Británica, en el paraninfo Enrique Díaz de León, a las
19:00 horas.
Informes en el teléfono 36 30 14 44.

2 de octubre
Taller Planeación, administración y entrega sustentable
e-learning costo–beneficio, que impartirá el doctor Tony
Bates, director de educación a distancia y tecnología,
de la Universidad de Columbia Británica, del 2 al 4 de
octubre, de 9:00 a 14:00 y de 16:00 a 18:00 horas.
Informes e inscripciones en la Unidad de promoción de
educación continua, abierta y a distancia, teléfonos 36
30 10 43, 36 30 14 44 y 36 30 09 34, extensiones 115,
130.

SEMS

15 de octubre
Fecha límite de entrega de resúmenes para participar
en el IV Congreso estatal educación ambiental, del 23
al 26 de octubre, en el auditorio Marcelino García
Barragán, de la Escuela Preparatoria Regional de
Autlán.
Informes e inscripciones en el teléfono (01 317) 38 209
70, con la bióloga María Pepita Lorente Adame o con el
ingeniero Ignacio Arroyo Verástegui, al teléfono (01 317)
38 21 110.

UDPA

3 de octubre
La Unidad para el desarrollo del personal administrativo
convoca a sus cursos para mandos medios: Reuniones
de trabajo con colaboradores / Administración efectiva
del tiempo, el 3, 4 y 5 de octubre, los jueves y viernes,
de 9:00 a 14:00 y de 15:00 a 18:00 horas, y el sábado,
de 9:00 a 13:00 horas. Fecha límite de inscripción:
viernes 27 de septiembre. Curso: Inducción a la calidad
ISO 9000, el 21, 22 y 23 de noviembre, los jueves y
viernes, de 9:00 a 14:00 y de 15:00 a 18:00 y el sábado,
de 9 a 13 horas. Fecha límite de inscripción: viernes 15
de noviembre.
Más información con el licenciado Juan Ricardo López
Arana, en Pedro Moreno 834, zona centro, teléfonos y
fax 38 26 67 11, 38 25 81 62 y 38 26 76 64. Correo
electrónico: udpad@redudg.udg.mx

UVDC

7 de octubre
La Unidad de vinculación y difusión científica, mediante
el programa Divulga, invita a la IX Semana nacional de
ciencia y tecnología, del 7 al 13 de octubre, en el
CUCEA, explanada del Museo de las artes, Casa
Vallarta y otras sedes.
Informes en los teléfonos 38 26 73 45, 38 25 92 92.

José Luis Carabes*

Los celosos posmodernos no valoran ni castidad ni fidelidad. Son más celosos que Otelo,
porque no quieren morir de sida.
Al borracho no le importa el bosque, solo le interesan las copas de árboles. Tal como a un
maniático sexual no le preocupa la sierra Madre, sino solo la falda de la montaña.
El abuelo, in artículo mortis, se puso retro, pero ni ese último recurso le valió. Ya es memo
del día 2 de noviembre.
El mundo es de Bush. A mí me basta mi apando de cinco estrellas. Mi felicidad es
minimalista.
Ningún lugar es paraíso. Bastan cinco minutos y vámonos. No soy judío, pero sí soy errante.

Bajo el árbol de la noche triste donde lloró Cortés, debe escenificarse el drama de la
revancha estomacal de Moctezuma.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR

Mi jardinero no cuenta con seguro. Si se cae de lo alto de un árbol no debe pasarle nada:
es darwinista. Se dedica, pues, al monkey business.
No festines al cáncer, simplemente dale el verdadero significado a la expresión latina
festina lenta, despacio, que es la eternidad la que tiene prisa.
No hay provechoso intercambio de fluidos, si antes no se da un nutrido tráfico de
endorfinas y feromonas.
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La UdeG instalará un
sistema de seguridad

en sus planteles
El proyecto, trabajado con la empresa Centurión especializada en alta seguridad, busca

reducir los índices de inseguridad registrados en los últimos años.

El secretario general de la UdeG, maestro Carlos Briseño
Torres, dio a conocer que el sistema será incorporado

primero en el CUCEI, CUCS, CUCEA, así como en las prepas
1, 2, 3, 4, 5, 6 y 8, y en algunos centros regionales.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

L a Universidad de Guadalajara,
preocupada por la seguridad en sus
instalaciones, se dio a la tarea de

trabajar en un proyecto dedicado a
resguardar la integridad de la comunidad
universitaria, titulado “Sistema integral de
seguridad institucional”.

Este proyecto incluye una serie de
requisitos técnicos, administrativos, legales
y operativos definidos por la UdeG y
recomendados por la empresa Centurión
alta seguridad privada, para dar
cumplimiento a los objetivos generales de
este sistema.

Según explicó Carlos Briseño Torres,
secretario general de la UdeG, dicho

El rector del CUCEA, Tonatiuh Bravo Padilla, dijo que se
trata del proyecto más completo de seguridad integral,

porque considera todos los aspectos que contribuyen a que
la vida universitaria transcurra de manera tranquila.

Administrativas, las preparatorias 1, 2, 3, 4,
5, 6 y 8, y en algunos centros universitarios
regionales”.

LA UNIVERSIDAD, INSTITUCIÓN
GIGANTESCA

Tonatiuh Bravo Padilla, rector del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas y miembro de la
comisión de seguridad institucional de
este sistema, destacó la necesidad de que
la Universidad cuente con una protección
que ayude a reducir los índices de
inseguridad registrados en los últimos
años.

“La Universidad de Guadalajara creció
y se convirtió en una institución gigantesca,
con enormes cantidades de estudiantes y de

patrimonio, de tal manera que reclama
medidas de seguridad, en primer lugar para
las zonas donde se ubican muchos de los
planteles y en segundo, para preservar el
patrimonio institucional”.

Bravo Padilla explicó que la propuesta
de este sistema consiste principalmente en
proporcionar una buena cantidad de
elementos en distintas áreas, como
protección civil, de circulación, de medidas
preventivas contra incendios.

“Consideramos que es el más completo
proyecto de seguridad integral y que
considera todos los aspectos que contribuyen
a que la vida universitaria se lleve a cabo de
manera tranquila”.

Con relación a cuándo lo pondrían en
marcha en el centro que dirige, afirmó que
eso depende de varios factores.

“Deseamos que arranque pronto, cuanto
antes podamos, para iniciar con algunas
medidas de carácter preventivo”.

Explicó que el costo depende de las
etapas que quieran implementar. En el
CUCEA costaría siete millones de pesos,
“aunque no es necesario hacerlo de una
vez. Se puede instalar de manera
paulatina”.

Agregó que el principal beneficio radica
en que “este sistema nos ayudará a
identificar lo que hace vulnerable a nuestros
edificios. Nos dará una mayor tranquilidad,
mejores condiciones en el trabajo, cuidado
del patrimonio institucional y nos permitirá
tomar las previsiones del caso ante
situaciones de emergencia: tener
desarrollados los sistemas de protección civil
y saber qué hacer en cada caso, sistemas de
desalojo y de incendios, entre otros”.

ZONAS DE ALTO RIESGO

Rigoberto Palacios Ramírez, director de la
Escuela Preparatoria 6, subrayó la necesidad
de contar en breve con un sistema de
seguridad.

“Por su ubicación (Miravalle), en la
prepa 6 tenemos muchos problemas de
delincuencia, tanto en el día como en la
noche. Requerimos con urgencia de un
programa que prepare o capacite a la
gente que vaya a resguardar cualquier
instalación de la Universidad. Nosotros
hemos tenido robos por la noche, porque
el personal de guardia mejor se encierra
antes  que enfrentarse  a  los
delincuentes”.

En el transcurso del día, indicó Palacios
Ramírez, con todo y alumnos, “vivimos
problemas graves, desde asaltos a
estudiantes a la bajada del camión, hasta
intento de venderles drogas, incluso dentro
del plantel. Hace algunos años los asaltos
eran frecuentes (hasta tres veces a la semana).
Actualmente se registra uno a la semana o
cada 15 días. Miravalle es una zona
delicada”.

Víctor Hugo Durán Morales, secretario
de la Escuela Preparatoria 12, al igual que el
director de la prepa 6, coincidió en señalar la

necesidad de implementar este tipo de
seguridad en los planteles.

“Estamos en una zona de alto riesgo
(Corregidora 500). Nos hemos percatado de
un promedio de dos a tres asaltos por
semestre afuera de las instalaciones”.

Explicó que hasta ahora dentro del
plantel no se ha registrado ningún percance
de este tipo. Sin embargo, han tapado todas
las entradas hasta solo dejar el acceso
principal, por Corregidora 500, para tener
más control de quién ingresa.

El proyecto, “además de interesante, me
parece necesario. La UdeG debe contar con
un cuerpo especial de seguridad, así como
tenemos un cuerpo de mantenimiento, de
secretarias. Es importante tener un grupo de
profesionales encargado de resguardar la
seguridad de quienes trabajamos o
estudiamos en las prepas y centros
universitarios de esta casa de estudios”.

Los asaltos más frecuentes en los
alrededores de esta preparatoria tienen como
fin el robo de celulares, cadenitas y carteras.

“Desafortunadamente estamos en una
zona insegura, donde enfrente tenemos
casas con corredores que parecen
laberintos”.

Estos hechos han ocurrido tanto en la
noche como en el día: “Actualmente
contamos con el apoyo del personal de
servicio, ya que es el que está al pendiente
de quién entra y quién sale de las
instalaciones. En varias ocasiones nos han
reportado el ingreso de personas drogadictas
o en estado de ebriedad”.❖

En la noche, cuando salgo de clases, el barrio
se pone muy feo. Hace cuatro meses me
asaltaron. Estaba esperando el camión. Pasó
una señora y me preguntó la hora. En el
momento en que doblé el brazo para ver el reloj,
un muchacho pasó corriendo y me arrebató la
bolsa. Lo bueno es que nada más traía pinturas
para maquillaje y unas llaves.

Ana Rosa Jiménez,
Preparatoria de Jalisco, turno vespertino.

Aquí en la mañana no hay tanta bronca. Bueno,
eso creo. Lo que pasa es que en la noche anda
por aquí mucho malviviente. Una vez me sacó
un susto un compa que andaba bien pasado.
Iba caminando a casa de una tía que por aquí
vive y de repente me aventaron una botella que
por poco y me da en la cabeza.

Joel Orozco,
Preparatoria de Jalisco, turno vespertino.

Una vez me asaltaron bajándome del camión,
me quitaron el reloj y una esclava. Desde
entonces trato de andar siempre acompañada.
No por nada me hice de un novio luego luego,
para no andar sola.

Susana Reyes,
Preparatoria 3, turno vespertino.

A mí una vez me robaron los tenis saliendo de la
escuela en pleno mediodía (12:00). Me fui
caminando para tomar el camión y ahí me
agarraron entre tres chavos. Traían una navaja y
la verdad mejor me puse de modo. Lo peor fue
cuando me tuve que subir al camión en calcetines,
porque hasta eso, no me quitaron dinero.

Miguel Ángel Gutiérrez,
Preparatoria 5, turno matutino.

HABLAN LOS ALUMNOS

proyecto surge como respuesta a la
necesidad de garantizar que las instalaciones
de la Universidad de Guadalajara cuenten
con un sistema de seguridad, no solo para
salvaguardar el patrimonio de la institución,
sino también la de los miembros de la
comunidad universitaria de los diferentes
centros y escuelas preparatorias.

Fue preciso recurrir a tal sistema de
seguridad porque en varios planteles
universitarios se han presentado desde hace
tiempo y con frecuencia, situaciones ligadas
a robos del patrimonio universitario,
vehículos, intentos de violación u
hostigamiento.

En algunas preparatorias y centros
universitarios, en particular de la zona
metropolitana de Guadalajara, es constante
la presencia en sus alrededores de grupos

de delincuentes que a veces ingresan a
estos inmuebles y causan daños al
patrimonio.

Junto con el secretario general, Carlos
Briseño Torres, el Rector general, Trino
Padilla López solicitó a la Secretaría general
un proyecto integral de seguridad
institucional, el cual fue trabajado con la
empresa Centurión especializada en alta
seguridad, “la que ya nos presentó dicho
proyecto ejecutivo, mismo que está por ser
implementado en todas las dependencias de
la Universidad de Guadalajara”.

A la vez, el Rector general instaló una
comisión de seguridad institucional que
coordina el secretario general de la
Universidad, la que trabaja ya en las
diferentes estrategias para implementar este
proyecto integral de seguridad.

La propuesta, indicó Briseño Torres, tiene
que ver con el diseño de políticas orientadas
a la seguridad institucional, seguridad vial,
el resguardo de las instalaciones
universitarias, protección del patrimonio por
medio de equipo electrónico para la
vigilancia, la conformación de una guardia
universitaria con personal capacitado en
asuntos de seguridad.

Estas políticas consideran “la
conformación de comisiones de seguridad e
higiene en todas y cada una de las
dependencias de la Universidad de
Guadalajara. Contienen algunas líneas
generales para que la Universidad establezca
una mayor coordinación con las
corporaciones de seguridad pública del
estado y de los municipios, a efecto de que
esta labor integral se complemente con el
apoyo de los cuerpos de seguridad pública”.

El secretario general informó que está
considerado ponerlo en marcha este año.
“Quizá no en todas las dependencias
universitarias. Será una implementación
gradual. Comenzaremos por incorporar el
sistema en algunas de las dependencias que
tienen mayores problemas de inseguridad,
como el Centro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías, el de Ciencias de la
Salud, el de Ciencias Económico

Urge garantizar la seguridad de la comunidad universitaria A
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Una de las cámaras de seguridad ubicada en el CUCEI Conformarán una guardia universitaria con personal capacitado en asuntos de seguridad
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Centro Universitario de la Ciénega

RED UNIVERSITARIA

Claudia A. Contreras

Por estar considerada una importante
zona de tránsito carretero, a diferencia
de otras regiones en Jalisco, la Ciénega

registra un considerable número de delitos
patrimoniales, sobre todo el robo de
vehículos, camiones de carga, a casas
habitación y negocios, y en menor cifra, los
despojos.

Frente a esta circunstancia,  la
autoridad, en sus distintos ámbitos de
competencia, tiene la responsabilidad de
combatir el  crimen organizado en
coordinación con la sociedad, aseveró el
maestro Espiridión Medina García,
subprocurador de atención a delitos
patrimoniales, de la Procuraduría del
estado de Jalisco.

El funcionario estatal enfatizó, el 19 de
septiembre, durante el  Primer foro
“Problema nacional, seguridad pública”,
organizado por la División de estudios
jurídicos, y estudiantes de la carrera de
derecho, del CUCiénega, sede Ocotlán, la
necesidad de fomentar y vivir una cultura
de responsabilidad compartida entre
ciudadanía y autoridad, a fin de actuar
con determinación en los i l ícitos y
concluir los procesos legales.

Precisó que con el ánimo de prevenir
y combatir la inseguridad pública, la
instancia a su cargo mantiene 29 acciones
orientadas a este fin,  entre las que

Los delitos patrimoniales, los más
frecuentes en la región

destacan los programas de seguridad
vecinal y “Aprendiendo a conocerte”,
dirigido a menores de edad.

La Subprocuraduría de atención a
delitos patrimoniales no violentos,
atiende denuncias individuales y
colectivas, proporciona orientación legal
e investiga los hechos constitutivos de
ilícitos patrimoniales cometidos contra
instituciones financieras y personas, como
fraude, abuso de confianza, despojo de
inmuebles o violación de depósito.

Tal dependencia tiene a su cargo dar
seguimiento a los juicios de garantías
que le  señalen como autor idad
responsable.

Carlos Javier Vega, subprocurador de
la Procuraduría General de la República,
expositor en el foro, al hablar de la
corrupción como uno de los puntos
frágiles de la institución responsable de
investigar y perseguir a los delincuentes,
destacó la necesidad de recobrar la
confianza de la ciudadanía mediante el
apoyo en las denuncias públicas
anónimas.

Refirió que para nadie son desconocidos
los contubernios de la autoridad con las
mafias. Baste señalar el rezago de la PGR en
más de 60 mil averiguaciones previas, y las
cerca de 100 mil órdenes de aprehensión sin
cumplir.

Juan Francisco Alvarado, delegado de la
PGR en Jalisco, aseveró que la imposibilidad

de administrar
justicia está rela-
cionada con la
especialización de la
delincuencia.

“Es común que
los criminales, al
verse cercanos a la
aprehensión, con
una sola llamada
i n t e r p o n g a n
mediante sus abo-
gados los recursos
de amparo”, sin
desconocer, además,
los ofrecimientos de
dinero que los
abogados hacen ante
los agentes del
ministerio público y
otras dependencias.

Pese a que los
problemas de
corrupción y
contubernio no han
sido erradicados, la
PGR, de acuerdo con

Claudia A. Contreras

El Centro Universitario de la Ciénega (CUCiénega), de la
UdeG, podría ampliar en el 2003 la oferta académica que
mantiene en el Centro federal de readaptación social
(Cefereso) 2, en Puente Grande, Jalisco.

El CUCiénega es el único centro universitario
regional que, mediante un convenio, tiene una extensión
académica en ese centro penitenciario, en el cual ofrece,
desde 1994, a los trabajadores administrativos la carrera
de abogado.

En una reunión entre las autoridades del Cefereso y el
CUCiénega, encabezada por José Alfredo Lara Moreno,
director del centro penitenciario, y el maestro Pedro Javier
Guerrero Medina, rector de este campus, acordaron actualizar
el convenio legal.

Lo que buscan es ampliar la participación académica del
CUCiénega, y ofrecer al personal que labora en el Cefereso
las carreras de administración, informática, computación, así

Nuevas carreras en el Cefereso 2
como diplomados en criminalística y manejo sanitario de
alimentos, por citar algunos.

“Si bien los trabajadores administrativos del Cefereso
mantienen una relación directa con el campo del derecho, es
indispensable para el centro
penitenciario que su
personal considere otras
ofertas de formación
profesional en las áreas de la
administración, informática
y computación”, refirió el
director del Centro federal
de readaptación social, Lara
Guerrero.

En la reunión estipularon también la participación del
CUCiénega en la instauración de una biblioteca formal en la
extensión del Cefereso, lo mismo que asesoría en redes de
cómputo para los estudiantes de esa sede.

Surgió la posibilidad de revalidar los estudios a los

alumnos del centro penitenciario que, por diferentes
causas, tramitan su baja en ese módulo, aspecto que
permitiría continuar su formación en cualquier sede del
CUCiénega.

Este campus universitario
puso a disposición del centro
de readaptación social, la
prestación de servicios
externos, como análisis
clínicos, laboratorio de
genética molecular, cromató-
grafo y cursos básicos de
computación.

De acuerdo con las
autoridades de ambas instituciones, será al término del
presente mes cuando revisarán los documentos formales,
con el objetivo de que sean presentados a la Secretaría de
Seguridad Pública y la Oficina del abogado general, de la
UdeG, para actualizar el convenio legal.❖

Desde 1994, el CUCiénega tiene una
extensión en el CEFERESO, en la cual

ofrece a los trabajadores
administrativos la licenciatura en

derecho

Necesario fomentar y vivir una cultura de responsabilidad compartidaC
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Carlos Javier Vega, apuesta a la capacitación
profesional de sus funcionarios. De la misma
forma, en un hecho insólito en la historia de
la institución, ha incrementado la percepción
salarial de sus elementos en 33 por ciento.

A este foro acudieron María Carmela
Chávez Galindo, directora general de la

Secretaría de gobierno de Jalisco; Pedro
Serratos Valle ,  director  general  de
Prevención y readaptación social, de la
Secretaría  de seguridad pública de
Jalisco, y Rogelio de León Sánchez,
comandante de la  Polic ía  Federal
Preventiva.❖



2130 de septiembre de 2002    ❖Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

RED UNIVERSITARIA

Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

C on el objetivo de contribuir a la
difusión de la cultura audiovisual, y
como una actividad de extensión

para el conocimiento de las obras no
exhibidas en los circuitos convencionales, el
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades inaugura un nuevo espacio
para proyectar películas: el auditorio
Salvador Allende.

Este nuevo espacio, que no cobrará la
entrada a sus proyecciones, será inaugurado
el próximo miércoles 2 de octubre, con El grito

Sala de cine en el auditorio
Salvador Allende

(1968-1970), de los directores Leobardo López
Aretche y Alfredo Joskowicz (director general
de Imcine, con cuya presencia contaremos),
y Gabriel Orozco, un proyecto fílmico documental,
del director Juan Carlos Martín.

La adecuación del auditorio Salvador
Allende para los fines mencionados (600
butacas, equipo cinematográfico de 35
milímetros, bocinas y pantalla), estuvo a cargo
del señor Ángel Moreno, director general de
la distribuidora de películas Anros y
especialista en materiales de proyección.

El auditorio forma parte del complejo
original de edificios diseñados en los sesenta
por el arquitecto Salvador Alba Martín y en
cuyo exterior se puede contemplar un mural
de 87.40 metros cuadrados, La hombre y la
ciencia, de Gabriel Flores, terminado en 1965.

A iniciativa del doctor Juan Manuel
Durán Juárez, rector del CUCSH, fue
estudiada la conveniencia de que en el
auditorio Salvador Allende, además de las
actividades normalmente realizadas (foros,
conferencias, simposios), funcionara como
sala cinematográfica.

Con la apertura de la sala Salvador
Allende, este centro universitario pretende
crear un espacio de acercamiento entre las
múltiples formas de ver la realidad en el
ámbito de la producción cinematográfica,
sobre todo aquellas relacionadas con las
ciencias sociales y las humanidades.

Hasta el momento el plan es proyectar
películas cada jueves, y presentar
programas especiales como una extensión
del Cineforo, además de que serán
programados ciclos de cine con el apoyo de
la Muestra de cine mexicano, el Instituto
Alemán Goethe, la Alianza Francesa y el
acervo cinematográfico de la propia
Universidad de Guadalajara.❖

Maestra Patricia Martínez

La sexualidad humana la sentimos
y vivimos, pero no es fácil hablar
de ella. Nos inquieta, tiene que ver
con el cuerpo, las ideas. Sus
ingredientes son el juego, la
espontaneidad, imaginación,
creatividad, el rito.

Aunque no es fácil definir la
sexualidad, podemos decir que
representa una dimensión de la
personalidad, presente en la
conducta humana, y que es una

La sexualidad hoy
energía que integra el
comportamiento del individuo en
su globalidad.

No solo influye en la atracción
entre los sexos, sino también en la
percepción que tenemos de
nosotros y de los demás.

La sexualidad es una función
biológica que permite el encuentro,
la intimidad y comunicación de
sentimientos a lo largo de la vida
de las personas.

Los medios de comunicación
juegan un papel importante en la

formación de la imagen que cada
individuo tiene de la sexualidad, ya
que la comunicación de masas
constituye un poderoso vínculo de
transmisión de informaciones. A
través de ellos, los individuos
adoptamos actitudes, reforzamos
creencias, aprendemos nuevos
comportamientos, nos creamos
necesidades y generamos opiniones
con respecto a diversos temas.

Al mencionar el estudio de la
sexualidad humana, no estamos
hablando de una preocupación

nueva. Desde el inicio de la historia
de la humanidad, todo lo que rodea
a dicho tema constituye un
conocimiento importante que
interesa al ser humano.

Estudios recientes aseguran
que requerimos tener una visión en
conjunto al respecto, que tome en
cuenta su aspecto dinámico como
un elemento activo en la
construcción de significados.

Es evidente que solo a través de
la difusión de información correcta
al respecto podremos comprender

mejor la sexualidad y conseguir
sensibilizar a los profesionales del
área de trabajo social y carreras
afines sobre la importancia de
adquirir el mayor conocimiento
posible acerca del tema.

Para estudiar la sexualidad y
aquello que la rodea, invitamos a
los interesados a que participen en
el VIII Encuentro interinstitucional
“Trabajo social, sexualidad
humana y dolor”, que se efectuará
los días 3 y 4 de octubre, en el
auditorio Salvador Allende.❖

DÍA HORA PELÍCULA DIRECTOR

2 de octubre 11:00 horas El grito (1968-1970) Leobardo López A. y Alfredo Joskowicz

2 de octubre 19:00 horas Gabriel Orozco, un proyecto fílmico documental Juan Carlos Martín

3 de octubre 13:00 horas (corto) Cruz Kenya Márquez

4 de octubre 18:00 horas El abuelo Cheno y otras historias (1995)
Chenalhó, el corazón de los Altos  (2000)

Juan Carlos Pérez Rulfo,
Isabel Cristina Fregoso

7 de octubre 19:00 horas Black box BRD (Caja negra) República Federal de Alemania (2001) Andrés Veiel

9 de octubre 19:00 horas Die innere sicherheit (La seguridad interior) (2000) Christian Petzold

10 de octubre 19:00 horas Crazy (2000) Hans-Christian Schmid

18 de octubre 18:00 horas Señorita extraviada (2001) Lourdes Portillo

En este nuevo espacio no se cobrará la entrada a sus proyecciones A
R
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Pedro Ramírez

El conjunto arquitectónico construido por
el gobierno del estado de Jalisco para
alojar a las facultades de Derecho,
Economía y Filosofía y Letras, de la
Universidad de Guadalajara, en 1964 se
denominaba Instituto de Ciencias Sociales
y Humanidades, y que actualmente
integra el CUCSH.

El proyecto estuvo a cargo del
arquitecto Salvador de Alba Martín, y la
ejecución de la obra la dirigió el
ingeniero José Calderón Robert, de la
Constructora Jalisco, SA; los cálculos
estructurales los hizo el ingeniero
Nicolás Díaz Infante.

El auditorio Salvador Allende tiene
capacidad para 638 personas.

El mural de la fachada, titulado El
hombre y la ciencia,  fue pintado por el
maestro Gabriel Flores, y es la expresión
de que una buena composición entre la
teoría y la praxis llevará al hombre a un
desarrollo satisfactorio y pleno como ser
humano integral.

En 1966, por a una falla de
construcción, se desplomó el techo del
inmueble, que entonces era conocido como
el auditorio de la Facultad de Economía.

En 1970, el licenciado Carlos Ramírez
intervino en la gestión para invitar al
ideólogo chileno Salvador Allende
Gossens, para que inaugurara
oficialmente el recinto.❖

HistoriaHistoriaHistoriaHistoriaHistoria
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SERVICIO

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

De conformidad con los artículos 15 y 17 de la Ley Orgánica, 35 del Estatuto del Personal Académico (EPA), 1, 2, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 26, 28 y 31 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia
del Personal Académico (RIPPPA) de la Universidad de Guadalajara, se convoca a los interesados en formar parte del Personal Académico de Carrera a participar en el

CONCURSO DE OPOSICION ABIERTO

Para ocupar en forma temporal plazas vacantes en el Centro Universitario de la Costa Sur, bajo las siguientes características:

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA SUR
COORDINACION GENERAL ACADEMICA

*NOTA: Como sueldo base, se entiende el salario mensual de acuerdo al tabulador vigente en la Universidad de Guadalajara, al cual se le suman las prestaciones de Ley y las otorgadas por Contrato Colectivo
de Trabajo.

CLAVE PLAZA *SUELDO BASE DEPARTAMENTO DE ADSCRIPCION PROBLEMA U OBJETO DE INVESTIGACIÓN

(CUCSUR08-01) Profesor Investigador Titular “C”
de Tiempo Completo (40 horas)

$14,904.40 Ecología y Recursos Naturales
Horario de 9:00-17:00 de lunes a viernes

Investigación aplicada, vinculadas con el manejo de bosques en áreas naturales protegidas y
comunidades agrarias de la región de influencia del CUCSUR

(CUCSUR08-02) Profesor Investigador Titular “B” de
Tiempo Completo (40 horas)

$12,714.40 Ecología y Recursos Naturales
Horario de 9:00-17:00 de lunes a viernes

Investigación en manejo de ganadería extensiva y  manejo holístico de sistemas
agrosilvopastoriles, dentro de la región de influencia del Centro Universitario de la Costa Sur.

(CUCSUR08 03) Profesor Investigador Asociado “B”
de Tiempo Completo (40 horas)

$  8,294.40 Ecología y Recursos Naturales
Horario de 9:00-17:00 de lunes a viernes

Investigación socioeconómica con enfoque de manejo integral de recursos naturales; con
fuerte componente de trabajo de género, así como a elaborar planes y programas de desarrollo
social, en las comunidades rurales de la Reserva de la Biosfera Sierra de Manantlán.

OBLIGACIONES GENERALES
Los concursantes deberán estar en la disposición de cumplir con las obligaciones generales y específicas establecidas
en los artículos 37 y 41 del EPA respectivamente.

REQUISITOS GENERALES
A. Los concursantes deberán contar con reconocida capacidad y honorabilidad, así como cumplir con los requisitos
de la categoría y nivel de la plaza a la que aspira previstos en los artículos 19, 22 y 23 apartado A del EPA y acreditar
preferentemente grado de maestría o doctorado en el área de conocimiento de la plaza en la que participa.

B. Anexar expediente que deberá contener:
• Solicitud dirigida al Rector General
• Currículum Vitae, y
• Los documentos probatorios que acrediten su experiencia profesional y académica, que sean susceptibles

de ser evaluados,  de acuerdo a la tabla de puntaje (artículo 22 para nuevo ingreso y artículo 24, para
personal con dictamen previo, ambos del RIPPPA).

C. Sustentar y aprobar las pruebas indicadas para la categoría, mismas que serán determinadas por la Comisión
Dictaminadora para ingreso y promoción del personal académico del Centro Universitario de la Costa Sur, de
acuerdo al artículo 20 del RIPPPA.

PROCEDIMIENTO

1. A partir de la publicación de esta convocatoria los interesados podrán recoger el formato establecido por la
Secretaría Administrativa, en un horario de 10:00 a 15:00 hrs. de lunes a viernes y sábados de 9:00 a 13:00
hrs. en la Coordinación de Personal del Centro Universitario de la Costa Sur.

2. El aspirante cuenta con 10 días hábiles a partir de la publicación de la convocatoria para entregar la solicitud
ante la Coordinación de Personal, acompañada del expediente que contenga los documentos que acrediten
los puntos A y B de los Requisitos Generales, concerniente a los documentos que acrediten su experiencia
profesional y académica, que sean susceptibles a ser evaluados, ordenados cronológicamente. Los anteriores
documentos se presentarán para su compulsa en original y copia simple, a fin de que el Secretario
Administrativo asiente en cada copia la leyenda y el folio correspondiente. Los originales serán devueltos al
aspirante, de conformidad con lo dispuesto en el párrafo penúltimo del artículo 19 del RIPPPA. El aspirante
que solicite concursar en más de una plaza, deberá especificar por escrito el orden de preferencia en el

momento de entregar su solicitud, ya que sólo podrá resultar ganador en una plaza, atendiendo al orden de
su preferencia.

3. En el momento de la recepción de la solicitud, se entregará al aspirante documento que contenga las
características de las pruebas, así como el horario, fecha y lugar en que se llevarán a cabo, las cuales se
desahogarán en un término no mayor a diez días hábiles posteriores a la fecha en que concluya el plazo de
recepción de solicitudes.

4. Una vez recibidos los expedientes en la Secretaría Administrativa, serán turnados a la Comisión Dictaminadora
para ingreso y promoción del personal académico del Centro Universitario de Costa Sur,  quien revisará
inicialmente si los aspirantes reúnen  o no los requisitos de la convocatoria, aquellos que no los reúnan no
tendrán derecho a concursar. Además, determinará si se constituyen o no jurados calificadores para el desahogo
de las pruebas. Posteriormente, se realizará la evaluación de méritos correspondiente.

5. Una vez evaluados los expedientes y aplicadas las pruebas correspondientes, la Comisión Dictaminadora
resolverá cuál de los concursantes resulta ganador, tomando en consideración los resultados de las pruebas
aplicadas y los criterios establecidos en los artículos 21 y 26 del RIPPPA.

6. Los resultados del concurso serán publicados en la Gaceta Universitaria y en un lugar visible y de fácil acceso
a los académicos en la Secretaría Administrativa, en un plazo máximo de 30 días hábiles posteriores a la fecha
de esta convocatoria. Además se notificará la resolución emitida por la Comisión Dictaminadora personalmente
a los aspirantes, en las instalaciones de la Coordinación de Personal, mediante la entrega del dictamen respectivo.

7. Los concursantes que se consideren afectados en sus derechos por las resoluciones que emita la Comisión
Dictaminadora respectiva podrán presentar por escrito recurso de revisión ante la Secretaría Administrativa,
dirigido a la Comisión Permanente de Ingreso y Promoción del Personal Académico del H. Consejo General
Universitario, para lo cual cuentan con 10 (diez) días hábiles a partir de la notificación personal que se les
hubiera hecho, y habrán de sujetarse al procedimiento establecido en los artículos del 38 al 41 del RIPPPA.

8. En las plazas en las que no se presenten recursos de revisión, los ganadores iniciarán sus actividades
académicas bajo su nueva relación laboral temporal por un año, a partir del 3 de marzo de 2003.

9. En las plazas respecto de las que se hayan presentado recursos de revisión, los ganadores iniciarán sus
actividades académicas bajo su nueva relación laboral temporal por un año, a partir del calendario escolar
inmediato siguiente a la fecha en que se notifique la resolución emitida por la Comisión Permanente de Ingreso
y Promoción del Personal Académico del H. Consejo General Universitario.

• La Coordinación General Académica, a través de la Unidad para el Desarrollo del Personal Académico, con
fundamento en los artículos los artículos 98 fracción I del Estatuto General, 9 fracciones I y X inciso a) del Reglamento
Interno de la Administración General, apoyará y supervisará en todo momento el desahogo del presente concurso.

DISPOSICIONES COMPLEMENTARIAS

A. Aquellos trabajadores que cuenten con nombramiento (s) o contrato (s) con carácter definitivo, que participen y resulten ganadores de una de las plazas de tiempo completo convocadas, deberán solicitar licencia sin
goce de salario por un año en ese nombramiento o contrato, a partir de la fecha en que inicien sus labores en la plaza ganada.

B. Aquellos trabajadores que cuenten con nombramiento (s) o contrato (s) con carácter de temporal, que participen y resulten ganadores de una de las plazas de tiempo completo convocadas, deberán presentar su
renuncia a dicho nombramiento o contrato, a partir de la fecha en que inicie sus labores en la plaza ganada.

C. Los ganadores una vez que se hayan desempeñado por un año, podrán ser prorrogados en sus contratos temporales por otro, de conformidad con los resultados de la evaluación académica que efectué el Colegio
Departamental, posteriormente para obtener la definitividad se sujetará a los términos establecidos por la normatividad

• Para mayor información y versiones impresas del EPA, RIPPPA y Contrato Colectivo de Trabajo, así como las características de las pruebas, remitirse a la Secretaría Administrativa del Centro Universitario de la Costa
Sur,  o bien, consultar la página Web www.cucsur.udg.mx en la liga de Concurso de Oposición Abierto CUCSUR 2002.

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA”

“2002, Año Constancio Hernandez Alvirde”
Guadalajara., Jal., 30 de septiembre de 2002

LIC. JOSE TRINIDAD PADILLA LOPEZ
RECTOR GENERAL

Centro Universitario de la Costa Sur
Av. Independencia Nacional #151
Autlán de Navarro, Jalisco
Tel. y Fax (01317) 3825010, 3821017

CRONOGRAMA

Publicación de la convocatoria 30 de septiembre de 2002

Recepción de solicitudes Del 1 al 11 de octubre

Desahogo de pruebas y evaluación de expediente Del 14 al 24 de octubre

Supervisión y captura Del 25 al 29 de octubre

Publicación de resultados 4 de noviembre

Fecha límite para la recepción de recursos de revisión 18 de noviembre
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Waldo Saavedra
ambientará plásticamente el

pabellón de Cuba en la FIL

El pintor cubano
radicado en México
desde hace 13 años,
pintará 400 metros
cuadrados de óleo
sobre tela. En la fase
ideológica,
sobresalen imágenes
de José Martí, Che
Guevara y Eliseo
Diego.

Patrimonio
Investigadores del CUCosta trabajan
en un catálogo sobre el patrimonio
del centro histórico de Puerto
Vallarta, para crear líneas de
investigación que sustenten los
posgrados en arquitectura y difundir
la información recabada.

Festival
Con el propósito de propiciar el
intercambio de los grupos artísticos
preparatorianos y buscar un espacio
de expresión de los jóvenes, el SEMS
organiza su primer Festival de arte
y cultura, a celebrarse en octubre
próximo.

Concurso
Con miras a convertirlo en una
convocatoria nacional, la UdeG, FIL
joven y el FCE, invitan a los
estudiantes del SEMS a participar en
el concurso “Cartas” sobre la obra
narrativa de Hugo Gutiérrez Vega.

Espacios
El antiguo cine Diana empezará a
funcionar a principios del año
próximo. Dicho espacio lo adquirió
la UdeG para realizar actividades
culturales, como música, danza y
teatro. Es una opción universitaria en
una zona accesible de la ciudad,
comentó la licenciada Valentina
Arreola Ochoa, coordinadora de
promoción y difusión cultural de
esta casa de estudios.

FOTO: JUAN NEPOTE
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Harán catálogo del
patrimonio histórico de Vallarta

Investigadores del Centro
Universitario de la Costa
afirman que el estudio que
realizan servirá como
documento para conservar
y preservar el patrimonio
edificado.

Vallarta es pequeño, resulta importante, pues
otorga identidad a los habitantes, ya que es parte
de su historia y reconoce el momento en que
surge como asentamiento.

“Los visitantes valoran poco el patrimonio
histórico local, y eso, a lo mejor, tiene que ver
con la nula difusión de su historia”.

Argumentó que un punto importante serán
las acciones de gobierno tendientes a conservar
el patrimonio.

“Será importante ver cómo responde el

gobierno y los grupos interesados, frente al
cambio de uso en el suelo y las actividades del
centro.

“En los 60, antes de ser turístico, el uso
del suelo era de vivienda y escuela. En la
medida que encarece el precio de la tierra y
los comercios crecen, surge una presión
económica para desalojar la vivienda.
Vallarta no puede estar exento de eso. El
problema es tan nuevo que no estamos
preparados para ese tipo de cambios”.

Señaló que la investigación servirá como
documento para conservar y preservar el
patrimonio edificado.

“Además, pretendemos publicar un
inventario arquitectónico de la cabecera
municipal de Puerto Vallarta”.

NUEVOS PROYECTOS

El centro universitario está involucrado en un
programa de mejoramiento para vivienda, al
que fue invitado por el Instituto de vivienda,
de la ciudad de México.

“Es un programa ambicioso aplicado en el
Distrito Federal y otras poblaciones, en el que
participan la comunidad, instituciones
educativas, el Colegio de arquitectos y el
gobierno local”.

Estas actividades no relegarán la
preparación de profesionales con calidad, a fin
de contribuir al desarrollo de la región.

“Es importante la formación de
profesionales en arquitectura. Lo trascendente
del trabajo que realizamos, es que atañe a todos
los campos del arquitecto”.

Puntualizó que la demanda de esta
licenciatura va en aumento, hecho que los
compromete a ofrecer un mejor servicio.

“El interés ha incrementado. Nosotros
estamos respondiendo con un crecimiento en
la planta docente y mejoras en el programa
educativo”.

La licenciatura apareció en el periodo 2002
B, y en la actualidad atiende a cerca de 226
alumnos.❖

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Investigadores del Centro Universitario de la
Costa, con sede en Puerto Vallarta, trabajan en
un catálogo sobre el patrimonio del centro
histórico de ese municipio, para crear líneas de
investigación que sustenten los posgrados en
arquitectura, y para difundir esta información
mediante las instancias del gobierno federal,
estatal y municipal, y las asociaciones de
profesionales del ramo, en la Universidad de
Guadalajara e instituciones educativas en
general.

Lo anterior fue expresado por el maestro
Manuel Varela Michel, integrante del equipo de
investigación.

“La primer etapa consiste en crear el
‘Inventario de la arquitectura del centro
tradicional de Puerto Vallarta 2002-2004’,
mediante el análisis de tipología, géneros
arquitectónicos y valor de los mismos”.

Indicó que aun cuando el centro de Puerto Los visitantes valoran poco el patrimobio histórico de Puerto VallartaIN
T
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La octava edición del Encuentro ArpaFIL
tendrá como homenajeado a Eusebio Leal
Spengler, historiador de La Habana y artífice
de la reconstrucción del centro histórico de
esa ciudad, considerado por la Unesco, en
1982, patrimonio de la humanidad.

Eusebio Leal (La Habana, 1942) es doctor
en ciencias históricas por la Universidad de
La Habana, maestro en estudios sobre
América Latina, el Caribe y Cuba, y
especialista en ciencias arqueológicas.

En la actualidad es historiador de La
Habana, cargo desde el que supervisa y
continúa la recuperación y remodelación de
La Habana vieja, trabajo que ha maravillado
a la comunidad internacional por su
integridad, y que ha sido inspiración para el
movimiento de conservación de monumentos
históricos en el ámbito internacional.

ArpaFIL homenajeará a Eusebio Leal Spengler
nombramiento como Caballero de la orden
nacional, de la legión de honor, de la república
francesa; la Orden americana Isabel la
Católica, en el grado de comendador
(España); la Orden de las artes y letras de
Francia; la medalla Víctor Hugo de la Unesco;
el Premio de la ciudad de Barcelona (1998), y
la medalla de la ciudad de Atenas, entre otras.

ArpaFIL es un encuentro que tiene lugar
desde 1995, en la Feria Internacional del
Libro de Guadalajara, con el fin de reunir
esfuerzos para promover y difundir ideas
sobre arquitectura, patrimonio y arte en
general.

Desde esa primera edición, ArpaFIL está
constituida en un espacio en el que
especialistas y maestros de arquitectura,
comparten y enfrentan ideas con los jóvenes
universitarios y público en general.

Como parte de sus actividades, ArpaFIL
reconoce a un arquitecto cuya trayectoria
haya contribuido al engrandecimiento de la
disciplina y el patrimonio mundial. El
primer homenajeado fue Ricardo Alegría, y
le han seguido Teodoro González de León,
Alejandro Zohn, Villa Chávez, por citar
algunos.

Además del homenaje, cada año celebran
un concurso dirigido a jóvenes arquitectos
y sirve de foro para presentar proyectos
arquitectónicos y de rehabilitación urbana,
realizar mesas redondas, conferencias y
presentaciones de libros.

El homenaje a Eusebio Leal será el 6 de
diciembre, a las 19:00 horas, en el auditorio
Juan Rulfo, de Expo Guadalajara, durante
la XVI edición de la Feria Internacional del
Libro de Guadalajara.❖

Entre los reconocimientos que ha recibido
están la Orden Félix Varela de primer grado,
del Consejo de estado de la República de
Cuba; el cargo de embajador de buena
voluntad, del Programa de las Naciones
Unidas para el Desarrollo (PNUD); el

Eusebio Leal SpenglerFI
L
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El calor de Cuba
en una carpa circense

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

L os organizadores de la Feria
Internacional del libro en
Guadalajara esperan que el

pabellón de Cuba, país invitado de
honor en este XVI encuentro con
los libros, sea uno de los principales
atractivos durante nueve días, en
donde los visitantes podrán
conocer de cerca las raíces de la isla
caribeña.

En un espacio de casi dos mil
metros cuadrados, el director
artístico Waldo Saavedra, con el
apoyo de varios colaboradores
(Yunayka Martín, Yoel Díaz y
Rafael San Juan), es el responsable
de ambientar plásticamente el
pabellón con una perspectiva
literaria que permita al espectador

sentir la riqueza cultural del pueblo
cubano.

Luego de trabajar la mayor
parte del día en la bodega de la FIL,
ubicada en Belenes, el también
pintor cubano radicado en México
desde hace 13 años, destacó que a
la fecha los trabajos llevan un
avance del 80 por ciento y que
incluyen 400 metros cuadrados
pintados en óleos sobre tela con
planos de seis por dos metros.

Dijo que la fase ideológica, en
la que sobresalen imágenes de José
Martí, Che Guevara y Eliseo Diego,
son la parte de mayor realización
que han logrado, además de una
bandera de 25 por cinco metros,
que están por iniciar.

“Estas figuras no se quedan en el
ámbito ilustrativo, sino que van más
allá. He tratado de buscar una

metáfora de fondo y que tenga un
sentido literario. Es más bien canalizar
la literatura mediante la plástica”.

Reconoció que es difícil
anticipar lo que el espectador logre
percibir cuando visite el pabellón,
porque la carga de imágenes es
fuerte y a veces “hasta aplastante”.

Waldo Saavedra destacó que la
idea central es trabajar sobre la
historia cubana, llevarla a cabo como
si fuera el interior de una carpa
circense que cubra todo el vestíbulo
principal, que tiene aproxima-
damente 2,000 metros cuadrados.

UN REGALO DE MARTÍ A LOS
NIÑOS DE GUADALAJARA

Rafael M. San Juan comentó que
realizará una escultura con libros,
igual a la de José Martí que está

Por medio de la plástica y la literatura, los visitantes a la FIL
conocerán de cerca el talento y creatividad de la isla caribeña.

ubicada en la plaza de la Revolución,
en La Habana, Cuba y en un
performance regalarán tres mil libros
de La edad de oro de José Martí, a los
tapatíos que asistan a la clausura.

“Haremos una estructura de
hierro, que servirá como libreros”,
de tres a cuatro metros de altura.

Aseguró que la idea original
acerca de la escultura de Martí, en
un principio estaba planeada de seis
metros de altura, lo que es difícil
ejecutar por la infraestructura del
lugar.

Paralelo a las actividades que

Un avance del 80 por ciento lleva el pabellón de Cuba que abrirá sus puertas
al público durante la próxima FIL en Guadalajara.

realizan, el pintor cubano prepara
la muestra iconográfica Las ausencias
que pesan, compuesta por 33 piezas
–desde imágenes de Marilyn
Monroe hasta Camilo Cienfuegos,
de Juan José Arreola a Frida Kalho,
por mencionar algunas–, las que
estarán presentes en los pasillos del
principal salón de premiación.

“Es una especie de híbrido
entre el pop art y la alegoría de
muertos en México. Aunque en
esta muestra no haya muchos
representantes cubanos, Cuba
estará como parte del mundo”.❖

La idea central es trabajar en la historia cubana

Waldo Saavedra y su equipo de colaboradores trabajan en la ambientación plástica del pabellón cubano
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La bicicleta,
ese ingenioso artefacto

Maestro Carlos M. Orozco Santillán *

Cuando algunos nobles europeos acudían a fiestas y
plazas en la tatarabuela de la bicicleta, a principios
del siglo XIX, su creador, el ingeniero alemán Ludwick

Drais, probablemente no imaginó que cien años más tarde
ese peculiar juguete de la aristocracia se convertiría en el
medio de transporte de millones de trabajadores en todo el
mundo.

La draisiana, sin embargo, tuvo a su vez un antepasado
en los albores de la Revolución industrial, a la que su creador,
el francés De Sivrac llamó celerífero (1790), que por sus
características se parecía más a lo que en México conocen
los infantes como “patín del diablo”.

La evolución que experimentó ese aparato primitivo durante
los siguientes años alcanzó tres momentos cruciales en su ascenso
como instrumento de transporte en la vida cotidiana.

El primero, cuando al modelo francés se le incluyó una
manivela para controlar la dirección y un rústico sistema de
pedaleo, lo que permitió que se popularizara en 1855.

El segundo, y de mayor importancia, sucedió en 1879,
año en el que el escocés Lawson le incluyó una cadena de
transmisión desde el pedal al eje de la rueda trasera.

Finalmente, el tercer gran paso evolutivo fue cuando el
inglés J.K. Starley igualó el tamaño de ambas ruedas, con lo
que el aparato mecánico más ingenioso de la época obtuvo
la apariencia que tiene hasta nuestros días y sin cambios
notables desde aquel lejano 1885.

Este novedoso objeto tecnológico, patentado como
bicicleta en Inglaterra, en 18651 llegó a la afrancesada
Guadalajara en el equipaje de las familias aristócratas de la
localidad, que para la segunda década del vertiginoso siglo
XX ya habían adoptado la moda parisina de pasear en biciclo
por las amplias y arboladas avenidas de la pujante capital
comercial del occidente mexicano, que lucía un paisaje
urbano de convivencia armónica entre unos cuantos
automóviles, las adornadas calandrias, el popular tranvía y
la versátil bicicleta.

Muy pronto la explosiva producción en serie del
automóvil en Estados Unidos llegaría a Guadalajara, junto
con la “imperiosa” necesidad de abrir avenidas para la

circulación del nuevo depredador de nuestra ciudad en
expansión: el vehículo automotor. Factor fundamental en el
progreso comercial e industrial que experimentaba el país
entero, en medio de la Segunda guerra mundial y una nueva
vorágine tecnológica.

Así, el aparato que había llegado a nuestra ciudad como
símbolo de modernidad a principios del siglo, poco a poco
fue replegado, pese a su eficiencia y al hecho de haberse
convertido en un transporte al alcance de la clase trabajadora
que se aglutinaba cada vez más en una urbe que atraía la
mano de obra en medio de la eventual prosperidad de la
posguerra.

Panaderos, lecheros, afiladores, lavanderos, policías,
camoteros, chicharroneros y albañiles hicieron de este
aparato y de su noble oficio parte esencial del paisaje citadino
y de los grandes contrastes en la Guadalajara de los
cincuenta, que a punto estaba de festejar el nacimiento del
tapatío un millón en la siguiente década.

Pese a ello y como especie en prueba de adaptación, la
utilidad de la “bici” sucumbió frente a la inseguridad vial,
la rapidez del vehículo automotor y el estatus que representó
el automóvil para una población prejuiciosa y conservadora.
De esta manera, el aparato que convivió con el caballo, el
tranvía y la calandria fue desplazado en medio de una
creciente movilidad urbana y ante el triunfo de sus
principales enemigos: el transporte colectivo y la incultura
vial de los habitantes. En un territorio de condiciones ideales
para pedalear, la bicicleta fue arrinconada para mejores
épocas, que tal vez no volverían.

No obstante, el tráfico estresante, el pésimo transporte
urbano de hoy, el excesivo parque vehicular, así como la
creciente contaminación, hacen que nuestro personaje
tecnológico probablemente encuentre una oportunidad de
salir del desván para ser reivindicado como vehículo de
transporte.

Por lo pronto, el servicio que sigue prestando a naciones
con alto índice demográfico, como China y la India, con
limitados recursos energéticos como Cuba o condiciones
culturales y económicas altas como Suiza, hace de la bicicleta
el artefacto mecánico más creativo y eficiente de los últimos
cien años.❖

EVOLUCIÓN HISTÓRICA DE LA BICICLETA

AÑO ACONTECIMIENTO

1790 El francés De Sivrac inventa una máquina de dos
ruedas llamada celerífero.

1818 Karl Friedrich Drais, de Alemania, le agrega una
manivela para controlar la dirección. Se le
denomina draisiana.

1839 El escocés Kirk Patrick McMillan le adapta
pedales y palancas de conducción.

1846 Un escocés de apellido Dalzell mejora la
máquina de McMillan y la populariza en Inglaterra.

1855 En Francia cobra popularidad el velocípedo
de pedaleo sin presión, dirigido por manivela.

1865 Aparece el término “biciclo”, con dos pedales al eje
delantero a inventiva del carrocero Ernest Michaux.

1879 El escocés Lawson le agrega la cadena de
transmisión.

1885 La bicicleta que hoy conocemos hace su aparición
una vez que James Starley iguala el tamaño de
ambas ruedas.

(1) Las fuentes consultadas difieren. Para O’brien Robert
(Time life), la patente fue registrada en 1840 por el escocés
Kirk Patrick McMillan; sin embargo, él solo aportó mejoras
a la draisiana. Un aparato similar también se patentó en 1819
en Estados Unidos sin mayores repercusiones (N del A).

BIBLIOGRAFÍA
Derry; T. Williams; Trevor. Historia de la tecnología. Ed.
SIGLO XXI. Barcelona, 1988.
O´brien, Robert. Máquinas. Ed., Time life, México, 1981.
Giménez, Manuel. Los grandes inventos y sus creadores. Talleres
gráficos Soler,  Barcelona, 1989.

* Director del Instituto de Estudios sobre Centros
Históricos (IESCH), Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño.
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Arte

Karem Z. Vargas
kvargas@redudg.udg.mx

Las preparatorias regionales y metropolitanas
de la Universidad de Guadalajara preparan su
primer Festival de arte y cultura, para octubre
próximo. La inauguración será en la
preparatoria regional de Atotonilco, Jalisco.

Lilia Mendoza, coordinadora cultural del
Sistema de Educación Media Superior  (SEMS),
dijo que uno de los propósitos del festival es
propiciar el intercambio de los grupos artísticos
preparatorianos y el éxito de los talleres, tales
como música, danza, teatro, pintura, escultura,
grabado y cerámica.

Agregó que buscan impulsar un espacio de
expresión para los jóvenes, además de que les
permite identificar  las carencias que hay a veces
en los maestros de arte, que en ocasiones son
improvisados: “el trabajo del muchacho refleja
el del maestro”.

El SEMS cuenta con 44 preparatorias, de
las cuales 32 participarán, aunque solo 12
serán sedes, cinco metropolitanas y siete
regionales.

Lilia Mendoza explicó que pese a no ser
un concurso, hay ciertos requisitos mínimos
de participación, con el propósito de
aumentar la calidad de los trabajos.

“Procuraremos recibir, en artes visuales,
trabajos originales, ya que de no ser así, nos
podrían traer dibujos de Piolín o del pato
Donald”.

De igual forma, en artes escénicas
establecieron también algunos requisitos, tales
como la cantidad máxima de personas; que las

Primer Festival de arte
y cultura interpreparatoriano

obras de teatro tengan contenido y no sean
comerciales.

La coordinadora cultural del SEMS
expresó que una de las principales metas del
festival es que a partir del año 2004
participen, además de las escuelas del SEMS,
instituciones del nivel medio superior de
toda la zona occidente del país.

Respecto a la respuesta de los estudiantes,
dijo que la participación ha rebasado todas
las expectativas, tanto de los planteles
metropolitanos como de los regionales.

Las obras estarán en exhibición durante 15
días, con base en un intercambio; las de
preparatorias metropolitanas irán a las
regionales y viceversa.

Sobre la temática de las pinturas, Lilia
Mendoza mencionó que reflejan el entorno.
Las de los estudiantes de la zona
metropolitana proyectan más introspección,
“como que son más arriesgados en sus
trabajos. No sabemos si se debe a la influencia
del maestro o del ambiente, pero este festival
servirá para darnos cuenta de ello”.

Una vez terminado el festival, habrá una
selección de lo mejor en obra visual, para
exponerse en el SEMS.

Para quienes tengan que trasladarse a otro
poblado, el comité organizador conformado por
el SEMS, el Departamento de Servicios
Estudiantiles, la Federación de Estudiantes
Universitarios y algunos patrocinadores
particulares, les proporcionarán apoyo en
transporte, alimentación  y en los casos
necesarios en hospedaje. Todos los participantes
recibirán un reconocimiento oficial por escrito.❖
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Los trabajos deberán entregarse personalmente, en
la Oficina de Comunicación Social de la Universidad
de Guadalajara, quien entregará recibo
correspondiente, domicilio: Juárez  No. 976,  sexto
piso,  (teléfono y fax 3825-2772).

La fecha límite de recepción de trabajos será el
31 de octubre de 2002. Deberán adjuntar ficha
con datos personales (nombre, domicilio,
teléfonos, particular y de oficina).

El jurado estará integrado por reconocidas
personalidades y su fallo será inapelable.

El premio será de $50,000.00 para cada categoría y
la presea Emisario. Al medio donde participa el
galardonado, se le entregará un reconocimiento.

Fecha de premiación: 11 de diciembre de 2002, a
las 12:00 horas, en el paraninfo Enrique Díaz de
León.

El resultado se dará a conocer a través de los
medios que copatrocinan el premio: periódicos,
radiodifusoras y televisoras del estado de Jalisco.

Con el propósito de alentar a los periodistas jaliscienses en su labor de informar veraz y
oportunamente, la Universidad de Guadalajara, por medio de su Oficina de Comunicación Social

y los medios de difusión más destacados de la localidad, convocan al Premio Jalisco de
periodismo “Emisario”, que se efectuará en diciembre del presente año en la ciudad de

Guadalajara, Jalisco, con las siguientes

BASES
Podrán participar periodistas de  medios escritos
y audiovisuales del estado de Jalisco.

El tema deberá haberse difundido en un medio
de Jalisco y ser de interés regional.

Se recibirán trabajos de prensa escrita, imágen,
radio y televisión (no más de dos trabajos por
persona), publicados entre el 31 de octubre de
2001 y el 30 de octubre de 2002.

Prensa escrita: en esta categoría se otorgará un
solo premio en cualquier género periodístico.
Requisitos: entregar material publicado, con
mención del medio en que apareció, más 4 copias
del original, a máquina y sin firma.

Imagen: se premiará la foto ó imagen que muestre
su contenido periodístico bajo los siguientes
aspectos: riesgo, trascendencia, oportunidad e
interés humano.
Requisitos fotos: original de su publicación, con
pie de foto, más 4 originales en formato de 8 x 10
pulgadas.
Para video:  original del material como se
transmitió, más 4 copias sin créditos, en fo rmato
VHS.

Radio: en esta categoría se otorgará un solo premio
en cualquier género periodístico.
Requisitos: entregar material transmitido, más
4 copias sin créditos, con una duración máxima
de 20 minutos y carta de la estación radiofónica
que certifique la fecha de transmisión.

Televisión: dentro de esta categoría se otorgará
un solo premio, independientemente de las vías
por las que haya sido transmitido.
Requisitos: original del material como se
transmitió, más 4 copias sin créditos, con una
duración máxima de 24 minutos en formato VHS.
Ficha técnica: programa y hora de transmisión.
Podrán participar trabajos individuales o por pieza
informativa.

En el marco de este certamen será otorgado un
premio a la trayectoria periodística, denominado
“Despertador americano”, en homenaje al
primer diario publicado en el continente
americano.
El premio constará de $60,000.00
Los  candidatos podrán ser propuestos por
cualquier organismo público o privado, o la
ciudadanía.
La elección en esta categoría será deliberada por
la asamblea del Premio Jalisco de periodismo.

Los requisitos de participación son:
Tener mínimo 20 años comprobables de labor.
Que su trabajo periodístico se haya desarrollado
en el estado de Jalisco.
Puede  estar o no en activo. Deberán presentar
su currículo.

La fecha límite de recepción será el 31 de octubre
de 2002.

Universidad de Guadalajara F Canal 58 ✦  El Financiero ✦  El Informador  ✦
El Occidental ✦  Grupo Radiorama DK  ✦  Multivisión  ✦  Notisistema ✦

Ocho Columnas ✦  Promomedios  de Occidente ✦  Público ✦   ✦
Televisa ✦  Televisa radio    Voz del Norte

Nota: Los asuntos no previstos en la convocatoria, serán

resueltos por el Consejo Directivo y su decisión será

inapelable.

Se otorgará un reconocimiento a los trabajos en
periodismo realizados por estudiantes de Ciencias
de la Comunicación.
Requisitos: deberá ser material inédito, más 4
copias, a máquina y sin firma.
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Víctima de la semana:
Miguel García Ascencio

escritor
Ricardo Ibarra

Ascencio, de ascender: originario de
Arandas, Jalisco, presentó su más reciente libro,
Haz de corazones locos, la semana pasada. Esta
obra analiza el trabajo literario de varios
autores jaliscienses, como Luis Armenta,
Ricardo Castillo, Raúl Bañuelos, Jorge Souza,
Paula Alcocer, Ricardo Yáñez, Marco Aurelio
Larios, Amalia Guerra, María Jesús Barrera,
Patricia Medina, etcétera.
¿Antifabulista?: a mí no me gusta escribir
literatura de “compromiso”, esa que fustiga o
hace fábula. Sin embargo, sí mantengo un
compromiso con la palabra, con determinada
estética, con la vida interior y las búsquedas,
propias o ajenas, porque las búsquedas son tan
amplias como extensa es la realidad.
La repartición: de acuerdo con tu luz interior
es como captas la realidad o recoges de la
misma aquello que quieres recolectar. Uno
selecciona lo que quiere. Yo intento agarrar lo
que nutre. En ocasiones lo consigo.
Haz de corazones locos: es a su vez una
metáfora y un juego. Metáfora, porque tiene
su base en una palabra homófona escrita con

“h” y “z”, que significa ramillete, manojo o
conjunto, pero que si la escuchamos de manera
oral, podemos pensar que se trata del as de la
baraja. El as nos resulta una carta de suerte, de
privilegio, como lo es contar con esta serie de
escritores. El escritor consciente de su realidad
y que busca reflejarla con sinceridad, será un
privilegio para la sociedad. Todo escritor
congruente consigo y sincero con su medio,
sirve de luz para los demás.
La corona: los escritores son personas que
merecen que uno conviva con su vivencia,
porque es valiosa, porque aporta o te acerca al
círculo de quienes te pueden aportar. A todos
nos convendría asomarnos al mundo de
quienes tienen elementos para enriquecerte en
lo humano o espiritual.
Los ases: estos autores son un eco de su
ámbito local y estatal o de la geografía nacional.
Tienen mucha vida interna y bastante qué
decirnos. Cada uno a su manera, porque cada
cual afina el ojo de acuerdo con su luz.
El juego circular: cada escritor es diferente.
Viéndolos como un rompecabezas, nos ofrecen
la totalidad del entorno. Éste se va por los
grises, el otro capta los colores, aquel refleja

las oscuridades. Con todas esas paletas
podemos armar la realidad, porque ésta
siempre se completa de fragmentos. La
realidad total debemos encontrarla a partir de
estas parcialidades. En esa medida no nos
encerramos en nosotros mismos y vemos que
los otros aportan y que tienen una visión del
mundo que puede ampliar la nuestra.
Los elegidos: están loquísimos, no solo locos,
porque seguir la vocación de la escritura en
un medio poco propicio, en donde escribir no
es rentable, los pone fuera de, ajenos al
engranaje del comercio. Pero también
podemos afirmar que quienes no forman parte
de los engranes del o de los sistemas, son los
que salvan al mundo. Los sometidos actúan
como máquinas que reproducen situaciones,
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que muchas veces ni son bellas ni las más
deseables. Desde el momento en que alguien
protesta y no tiene como valor supremo el
dinero, los demás lo consideran loco.
Corazones: cada cual debe ser congruente con
su vocación y seguirla hasta el final, aunque
ello no le ofrezca lujos o comodidades. En la
medida en que cada uno sea congruente con
su realidad vocacional y valores, obtendremos
un mundo mejor, porque habrá mejores seres
humanos.
Diamantes: yo no sé qué tanta luz emito. Me
considero como un planeta que refleja parte
de la luz de los demás. Por eso la valoración
del trabajo de los otros. En esa medida uno vive
y convive con la luz ajena, lo que le permite
producir la suya.❖

Luego de que tuviera una
buena aceptación la convocatoria
del año pasado, en la que
bachilleres escribieron cartas al
escritor chiapaneco Eraclio
Z e p e d a
respecto a sus
libros Benzulul
y Asalto
nocturno, los
organizadores
del concurso
e s p e r a n
sensibilizar a
los estudiantes
para que participen en este
encuentro con la obra de Gutiérrez
Vega.

Núñez Guzmán destacó que los
maestros de literatura usan como
referencia entre sus alumnos la obra
de este reconocido poeta, quien en
repetidas ocasiones ha charlado con
ellos dentro del Programa de

fomento a la lectura y escritura, que
encabeza dicho sistema.

A la fecha los preparatorianos
han escrito ensayos y cartas sobre
la obra narrativa de Carlos Fuentes,

Alvaro Mutis,
Alí Chumacero,
R o s a r i o
C a s t e l l a n o s ,
Eraclio Zepeda
y en este año lo
harán con Hugo
Gutiérrez Vega,
P r e m i o
iberoamericano

de poesía “Ramón López Velarde”.
Como ya es costumbre, en el

marco de la XVI Feria Internacional
del Libro en Guadalajara, en un acto
especial, mil jóvenes charlarán con
Hugo Gutiérrez Vega, en el que los
ganadores recibirán una dotación
de libros por parte del Fondo de
Cultura Económica, equivalente a

$600.00 para el primer lugar, $400
para el segundo y $200 para el
tercero.

Las cartas ganadoras serán
publicadas en el volumen Creadores
literarios FIL joven 2002, que incluye
poesía, cuento y cartas, luego de que
el 19 de noviembre se den a conocer
los resultados, a la entrada del
edificio Valentín Gómez Farias.

El cierre de la convocatoria será
el próximo 25 de octubre, de forma
simultánea en cada escuela, en
donde pueden entregar sus
trabajos en el área de lengua y
literatura, que será la encargada de
seleccionar las cinco mejores
epístolas y de enviarlas a la
Coordinación de Extensión del
SEMS.

Los interesados en participar
podrán dirigirse al área de lengua y
literatura de su plantel, con el
responsable del Programa de

Cartas de jóvenes a Gutiérrez Vega

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

Con miras a convertirse en un
concurso nacional, la Universidad de
Guadalajara, FIL joven y el Fondo de
Cultura Económica, convocan a los
estudiantes del Sistema de Educación
Media Superior (SEMS), a participar
en el concurso “Cartas” sobre la obra
narrativa de Hugo Gutiérrez Vega en
torno a su Antología personal.

A pesar de que existe la
intención de extender este espacio
de los jóvenes en todo el país, por
problemas presupuestales una vez
más estará limitado a las 44 escuelas
preparatorias del Sistema de
Educación Media Superior,
distribuidas en el estado, aseguró la
maestra Esperanza Núñez Guzmán,
responsable del programa de
actividades FIL joven, que desde
hace dos años está a cargo del SEMS.

Preparatorianos del Sistema de Educación Media Superior escribirán cartas a Hugo Gutiérrez Vega en torno a su Antología personal.

Este año esperan una
mayor participación

de los jóvenes
universitarios.

fomento a la lectura y la escritura o
en su caso, a la Coordinación de
Extensión del Sistema de Educación
Media Superior, ubicado en Liceo y
Juan Álvarez, teléfono 36 13 02 60,
extensiones 122, 178.❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El Centro Universitario de Ciencias
de la Salud

se une a la pena que embarga a la

familia Ruiz Michel

por el sensible fallecimiento del

cirujano dentista
Teófilo Ruiz Michel

docente del Departamento de Clínicas
Odontológicas Integrales,

de este centro universitario

acaecido el 15 de septiembre de 2002.

Descanse en paz
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a partir del 30 de septiembre

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Avenida Vallarta 1686,
teléfono 36 15 49 44
www.cge.udg.mmx/cv

❖  Exposición de escultura Deseos... en arcilla
anclados, de Jorge Sánchez, en la sala de usos
múltiples. Clausura: octubre 20.

❖  A la orilla del caos, exposición fotográfica
de Yolanda Andrade, en la sala Manuel
Álvarez Bravo.

❖  Exposición de pintura Kok 2002, de Jorge
Rocha, en las salas María Izquierdo y Javier
Campos Cabello.

MUSEO DE LAS ARTES
Juárez y Enrique Díaz de León
Teléfono 38 26 86 56
www.museodelasartes.udg.mx

❖  Salón de jóvenes creadores. Exposición
de pintura a cargo de Ricardo Pinto.
Clausura: 29 de septiembre.

❖  Trazos y pulsaciones, exposición de
Eduardo Ludens, en el salón Jóvenes
creadores.

el cineteatro Casa de la cultura, octubre 8,
20:00 horas.

TEATRO

❖  La Compañía de teatro de la Universidad
de Guadalajara presenta las obras:

❖  Ventanas en la noche. Dirección: Miguel
Lugo. Días: viernes de octubre, a las 20:30
horas. Lugar: auditorio José Luis Martínez,
de la librería del Fondo de Cultura
Económica. Precios: general $60 y
estudiantes dos por uno.

❖  Impecable y diamantina (cinco payasos en
busca de una patria). Dirección: Fausto
Ramírez / Hugo Roche. Sábados de
octubre a las 20:30 y domingos de octubre,
a las 18:00 horas. Teatro Experimental de
Jalisco. Precio: general $60 y estudiantes,
$30.

❖  Sexo seguro....¿seguro?, dirección: Fausto
Ramírez, octubre 12, 20:30 y octubre 13, 18:00
horas. Teatro Experimental de Jalisco. Precio
general $ 60.00 y estudiantes, $ 30.00.

❖  Orestes (o de las atrocidades de los átridas),
autor: Noé Lynn / Montserrat Díaz.
Dirección: Noé Lynn. Grupo: Compañía de
teatro Universidad de Guadalajara. Viernes
de octubre, a las 20:30 horas. Teatro
Experimental. Precio: general $ 60.00 y
estudiantes, $ 30.00

❖  Enigma producciones presenta: Las güilas
de don Güicho, autor: Félix Vargas. Dirección:
Juan Castellón. Grupo: Enigma. Domingos
de octubre, 18:00 horas. Teatro Guadalajara
IMSS. Precio: general $ 50.00 y estudiantes,
$ 30.00

❖  La Casa suspendida producciones inicia
su temporada: Mujeres al gritadero. Autor:
Guy Foissy. Dirección: Carlos Vázquez.
Centro cultural Jaime Torres Bodet, viernes
de octubre, 20:30 horas. Precio: general $
60.00, estudiantes, maestros y tercera edad,
$ 30.00.

❖  Alarido psíquico. Dibujos de Antonio
Sandoval. Clausura: 17 de octubre.

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216
Teléfono 36 15 12 30

❖  Taller de literatura Luis Patiño. Todos los
jueves, de 20:00 a 22:00 horas.
CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS
ALTOS
Carretera a Yahualica, kilómetro 7.5,
Tepatitlán de Morelos, Jalisco.
Teléfonos (01 378) 78 28 033, 78 28 034

❖  Exposición de la obra pictórica de Raúl López
García, en el campus San Juan de los Lagos.

BIBLIOTECA IBEROAMERICANA
“OCTAVIO PAZ”
Colón y Pedro Moreno s/n, zona Centro
Teléfonos 36 14 15 06, 36 58 45 63

❖  La administración de este recinto invita a
los niños y niñas a visitar su área infantil y
conocer la colección de literatura
iberoamericana infantil.

El horario es de lunes a viernes, de 9:00 a
21:00, y sábados, de 9:00 a 17:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE,
ARQUITECTURA Y DISEÑO
DEPARTAMENTO DE IMAGEN Y
SONIDO
Avenida Libertad 1690, esquina
Venezuela, colonia Americana. Teléfono 38
25 45 58

❖  Cursos taller cine y video. Guión (lunes,
de 9:00 a 13:00);  edición (lunes y
miércoles, de 10:00 a 13:00); producción I
(martes y jueves,  de 18:00 a 20:00);
actuación (sábado, de 10:00 a 14:00);
realización (ficción–documental) martes y
jueves,  de 17:00 a 20:00 horas;
videofotografía (miércoles, de 9:00 a
13:00); animación clásica I (lunes, de 16:00
a 20:00);  comunicación y lenguaje
audiovisual (miércoles, de 9:00 a 13:00
horas); narrativa (jueves, de 10:00 a 13:00);
historia del cine (lunes y miércoles, de
17:00 a 20:00); periodismo en los medios
audiovisuales (martes y jueves, de 17:00
a 20:00, y/o sábados, de 10:00 a 14:00);
locución (lunes y miércoles, de 9:00 a 12:00
horas);  apreciación cinematográfica
(martes y jueves,  de 17:00 a 20:00);
fotografía (martes y jueves, de 17:00 a
20:00) y sonido (sábado, de 13:00 a 17:00
horas).

Informes e inscripciones en Libertad
1690, teléfono 38 25 45 58.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E
INGENIERÍAS
Bulevar Marcelino García Barragán
1421
Teléfono 36 19 69 10, extensión 118

❖  Curso Imagen y personalidad, los
martes y jueves, de 15:00 a 17:00 o viernes,
de 16:00 a 20:00 horas.

Inscripciones en la Coordinación de
Extensión de este centro universitario.
Teléfono 36 19 17 38.

CÁTEDRA LATINOAMERICANA
JULIO CORTÁZAR
Lerdo de Tejada 2172, colonia Americana
Teléfonos: 36 16 43 57, 36 16 38 94

❖  Curso La ética en las democracias
liberales, a cargo de la filósofa española
Victoria Camps, el 29, 30 y 31 de octubre,
de 18:00 a 20:00 horas, en el auditorio
Adalberto Navarro Sánchez, del CUCSH.
Inscripciones abiertas.

❖  Conferencia magistral “Ética y sociedad
de la información”. Será dictada por la
filósofa española Victoria Camps.
Presentador: doctor Fernando Leal
Carretero. 1 de noviembre, a las 19:00
horas, en el paraninfo Enrique Díaz de
León.

PROGRAMACIÓN TELEVISIVA

❖  Claves, programa de análisis político y
social, martes 22:00 horas, por Estación 4.
Repetición: jueves, a las 21:00, Canal 21, y
domingo 1:00 horas, Estación 4.

❖  Brújula, Jalisco en la cultura, sábado, a las
16:00 horas, por Estación 4. Retransmisión:
jueves, a las 15:00, por Canal 21, y viernes,
a las 12:00 horas, por Estación 4.

❖  Facetas, cápsulas de corte científico
cultural, en el noticiero Buenos días, por
Estación 4, los lunes, miércoles y viernes,
con repetición el sábado.

SINDICATO DE TRABAJADORES
ACADÉMICOS DE LA UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA
Avenida José Parres Arias 555, Belenes,
Zapopan
Teléfonos 38 33 39 32 al 35

❖  Exposición de pintura La vida fue
raptada, del académico José Natividad
Cueva López, en la galería Efímera, de este
sindicato. Clausura: 4 de octubre.

DANZA

❖  Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa,
en el teatro Degollado. Funciones
dominicales a las 10:00 horas. El costo del
boleto en luneta es de $170, y en galería,
$30. Descuentos especiales a grupos,
previa solicitud.

Mayores informes y reservaciones al
36 16 49 91.

❖  Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, en el V Festival Colima danza, en

GALERÍA CHUCHO REYES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria obtuvo
certificado de calidad DobleU, sitio líder en la búsqueda de
información con calidad, en habla hispana, para América
Latina, dentro de la red mundial de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar
la prevención de trastornos psicológicos y la salud
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves
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PASAJE CULTURAL

foro cultural “¿somos o nos hicimos”
ojalá que no digan la dieciochava muestra de cine
mexicano en guadalajara
terroristas en la avenida al-qaalde
sistema de educación eternamente media
“nosotros”, que nos publicamos tanto
coordinación de egresados, ex alumnos y otros
oyentes
haz de corazones tripas

¿cuándo el CHUCS?
gracias a dios es viernes astronómico
jornada universitaria para la salud demencial
centro de estudios sobre el cambio de opinión y las
conversaciones
simposio universitario de investigación turística 5
estrellas
ABCDelete
estímulos al desempeño no docente

¡Cabeza de chorlito rige al mundo!

Cabeza de chorlito es el producto último del Capitalismo

¡Cabeza de chorlito jefe burócrata de Rusia que bosteza

Cabeza de chorlito Jefe de la Policía Secreta de Paraguay

¡Cabeza de chorlito dirigió el FBI durante 30 años y jamás arrestó

a la mafia!

¡Cabeza de chorlito dirige la quema de trigo para mantener altos

los precios en el mercado internacional!

¡Cabeza de chorlito presta dinero para el desarrollo de estados

policiacos a  través del Banco Mundial!

Cabeza de chorlito jamás hace el amor sin depender de su oficina

Para que lo padrotee

Cabeza de chorlito ofrece trasplantes de cerebro en Suiza

Cabeza de chorlito se despierta a medianoche para arreglar las

sábanas

¡Yo soy cabeza de chorlito!

Yo gobierno Rusia Yugoslavia Inglaterra Polonia Argentina Estados

Unidos Suecia México y Rumania

Cabeza de chorlito habita el cadáver de Stalin en las murallas del

Kremlin

Cabeza de chorlito mata ballenas y masca su grasa en los trópicos

Cabeza de chorlito apalea crías de focas y luce sus pieles en París

¡Cabeza de chorlito dirige el Pentágono y su hermano dirige la

CIA! ¡Machos culeros!

Cabeza de chorlito escribe y edita Time Newsweek Wall Street

Journal Excélsior El Heraldo El Universal

¡Cabeza de chorlito es Papa, Premier, Presidente, Comisario,

Director, Senador!

¡Cabeza de chorlito votó por Reagan para Presidente de los Estados

Unidos!

¡Cabeza de chorlito prepara pan Wonder con harina blanca

refinada!

Cabeza de chorlito vendió esclavos, azúcar, tabaco, alcohol

Cabeza de chorlito era presidente cuando el misterioso militar de

estudiantes fue acribillado en Tlatelolco

Cabeza de chorlito de bigote y con anfetaminas gobernó Alemania

durante los últimos años de la Segunda Guerra Mundial

Cabeza de chorlito dio la Solución Final al problema judío en

cámaras de gases

Cabeza de chorlito se volvió sionista y fabricó armas en Tierra

Santa para condecorar al difunto Somoza

Cabeza de chorlito prohibió el opio en el Mercado Internacional

Cabeza de chorlito formó el Mercado Negro de Opio

Cabeza de chorlito organizó la operación Cóndor para rociar

veneno sobre los campos de marihuana en Sonora

Cabeza de chorlito en Harvard enfermó por fumar mota mexicana

Cabeza de chorlito llegó a Europa para Conquistar cucarachas

con Propaganda

Cabeza de chorlito se volvió un gran poeta internacional y recorrió

el mundo alabando las glorias de Cabeza de Chorlito

Declaro a Cabeza de chorlito vencedor en el Concurso de Poesía

Cabeza de chorlito comenzó a talar la selva del Amazonas para

construir una fábrica de pulpa de madera a orillas del río

Cabeza de chorlito en Irak atacó a Cabeza de chorlito en Irán

Cabeza de chorlito en Belfast arroja bombas a las nalgas de su

madre

¡Cabeza de chorlito escribió Das Capital!

¡Cabeza de chorlito es autor de la Biblia y de Riqueza de las

Naciones!

Cabeza de chorlito inventó la teoría de la relatividad para fabricar

la bomba de neutrones en Rocky Flats, Colorado

Cabeza de chorlito quiere saber cuánto tiempo aguanta sin venirse

Cabeza de chorlito cree que así le crecerá el pizarrín

Cabeza de chorlito se volvió Buda meditando

Cabeza de chorlito teme hacer estallar este planeta, por eso

Construyó una nave espacial para escapar

Allen Ginsberg

¡CABEZA DE CHORLITO!

Selección: Filemón Hernández

Responsabilidad profesional en
salud
Comisión de Arbitraje del
estado de Jalisco
Asociación Médica de Jalisco,
Colegio Médico, AC.
Hospital Civil de Guadalajara
Universidad de Guadalajara.

Este documento presenta una
aproximación a los riesgos en
que se puede incurrir en un

asunto de responsabilidad profesional, en cuatro de
las disciplinas más importantes de las ciencias de la
salud: medicina, odontología, enfermería y psicología.
El texto está enriquecido con aspectos legales,
reglamentos y normas, planteados por profesionales
de cada disciplina, con base en su experiencia
profesional.❖

Takwá
Revista de estudiantes de
historia
Número cuatro, primavera
2002
Centro Universitario de
Ciencias Sociales y
Humanidades
Universidad de Guadalajara.

Takwá es el nombre en
wixárika del patio de las
casas huicholas. En esta

edición, destacan los temas siguientes: La caricatura en
el porfiriato, Las mujeres indígenas migrantes frente al
empleo, El municipio en México, Feminismo
revolucionario del tercer mundo, Locuras y manías
religiosas, y Modernidad y modernización en América
Latina.❖

De vinculación y ciencia
Año 4, número 10, agosto de 2002
Unidad de vinculación y difusión
científica
Universidad de Guadalajara.

En este número destacan los
siguientes artículos: A diez años
del programa 21: reflexiones
críticas y una plataforma de

acción científica y tecnología hacia el futuro, de Ezequiel
Escurra Real de Azúa; Universidad, educación, ciencia y
tecnología a diez años de la agenda 21, de José Trinidad
Padilla López, y La educación ambiental en México ante
los retos de la Cumbre mundial sobre el desarrollo
sostenible, de Edgar González Gaudiano.❖
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Tritón de la UdeG
se prepara para los juegos

Centroamericanos y del Caribe
Iván López es integrante de la delegación mexicana de natación
que participara en los juegos a realizarse en El Salvador, del
24 al 29 de noviembre próximos. El estudiante de
electrónica y computación en el CUCEI,  tiene en su
haber el mejor tiempo en las universiadas
nacionales, en la prueba de 400 metros libres.

Pág. 33
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DEPORTES

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Cubrir el cien por ciento de las escuelas,
aumentar la participación masiva de
estudiantes en las diferentes actividades,
tener eventos deportivos estatales
institucionalizados y obtener un presupuesto
digno para atender las necesidades de los
jóvenes deportistas, son algunas de las metas
a corto, mediano y largo plazos de la Unidad
de fomento deportivo del Sistema de
Educación Media Superior (SEMS), expresó
su titular Víctor Ramírez Cruz.

Ramírez Cruz también señaló que
“iniciamos con las actividades
extracurriculares de forma oficial con un

Avanza SEMS en materia deportiva
presupuesto y espacio físico asignados. No
resultó fácil. Tuvimos que empezar a trabajar
con las preparatorias que habían perdido
credibilidad en las actividades. Los torneos
anteriores estaban mermados y con poca
participación, un hecho triste, si tomamos en
cuenta que el sistema cuenta con 44
preparatorias oficiales, sin enumerar los
módulos y escuelas de nueva creación”.

Aseguró que al inicio de la actual
administración desarrollaban las actividades de
futbol, basquetbol, volibol y atletismo como
básicas, y ahora cuentan con ejercicios aeróbicos
y tablas gimnásticas (acrobáticas y rítmicas).

“Con esto empezamos a tener la
participación de 12 escuelas de las 16 de la
zona metropolitana de Guadalajara y en

regionales participaron todas. Vieron la
respuesta mediante un apoyo oficial hacia
el exterior. Logramos para este año en el
torneo 2002 B la presencia del cien por ciento
de los maestros en las reuniones”.

Añadió que el calendario 2002 B ya cuenta
con las nueve fechas de regionales y del torneo
de la zona conurbada de Guadalajara.

“Con esto la Unidad de fomento
deportivo logra cubrir el cien por ciento de
las escuelas del SEMS en lo referente a
actividades físicas, deportivas y recreativas,
ya que también contamos con actividades
extracurriculares, como son dos
campamentos recreativos: uno en la playa,
en Bucerías, y el otro en la montaña, en las
instalaciones del club Villa Primavera,
actividades básicamente de integración”.

Entre las actividades específicas,
destacan los torneos regionales divididos en
nueve áreas, como Tequila, La Barca,
Arandas, Jocotepec, Zacoalco de Torres,
Casimiro Castillo, Zapotlanejo, Puerto
Vallarta y Colotlán.

“Cada uno de ellos tiene su fecha de
eliminatoria durante noviembre, los fines de
semana. Además, tenemos en puerta la
presentación de las mascotas de cada
bachillerato, un torneo de kitbol,
actividades como parte de la celebración del
aniversario de la UdeG, sin olvidar los
cursos de capacitación permanente para los
maestros de educación física, en los que se
manejan primeros auxilios y educación
física”. ❖Una meta es aumentar la participación masiva de estudiantesA
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Karem Z. Vargas
kvargas@redudg.udg.mx

A  un año de que inició el taller de
eskrima kali arnis, antiguo arte
marcial de origen filipino, en el Centro

Universitario del Sur, sus integrantes
ganaron ya preseas en competencias a nivel
nacional, y por ello representaron al país
como selección nacional, en el pasado
campeonato mundial VII World eskrima kali
arnis championship, del 4 al 7 de julio, en
Londres, Inglaterra.

Carlos Alejandro Hidalgo Rasmussen,
responsable y coordinador del equipo,
dijo que el interés sobre esta disciplina
surgió de la inquietud por impartir una
educación integral en el campus, “hacer
énfasis para que esto sea real, que vaya
más allá del concepto”.

Agregó que influyeron también los
buenos antecedentes sobre este arte
marcial, el cual empieza a penetrar en
México. “Al iniciar los talleres teníamos
posibilidades de obtener el respaldo de
las mayores organizaciones a nivel
mundial, por lo cual pensamos que era
una buena oportunidad para
impulsarlo”.

Hidalgo Rasmussen explicó que el grupo
inició en septiembre de 2001, con la
participación de 45 alumnos.

Dos meses después realizaron su primer
torneo universitario, al que invitaron a
Ramón Rubia, maestro filipino sexto grado
de cinta negra en la disciplina, para que
respaldara el evento.

En abril pasado tuvo lugar el
campeonato nacional de este arte marcial, en
el cual la destacada participación del equipo
universitario dio pie a que el selectivo
nacional lo definiera como representativo del
país.

“Con este evento nos dimos cuenta de
cuáles eran las personas con más potencial.
Sometimos a ocho de ellas a un
entrenamiento intensivo, con el apoyo del
área de nutrición. El entrenamiento duró
cerca de tres meses, para al final seleccionar
a cinco personas, quienes participaron en el
campeonato mundial”.

El coordinador del equipo aclaró que
aunque no hay muchos practicantes de
eskrima registrados en México, la calidad
de sus integrantes quedó reflejada en el
campeonato mundial.

Dos preseas de oro, dos de plata y
cinco de bronce obtuvo el equipo de
eskrima, del CUSur, por su participación
en el  VII World Eskrima kali  arnis

El equipo de eskrima del CUSur
cumple un año

championship, en el que compitieron
cerca de 15 países.

Con la finalidad de propagar este arte
marcial, cinco personas reciben formación
como instructores, de los cuales dos ya
imparten clases a fin de obtener un grado
de cinta negra y enseñar de manera
formal.

Hidalgo Rasmussen, quien además de
ser coordinador del equipo de eskrima, es
terapeuta en psicología, dijo que añadido a
una mejoría en la condición física, esta
disciplina hace que sus practicantes
desarrollen confianza en sí mismos. “Han
mejorado la actitud frente a sus problemas
emocionales, pues existe un incremento en
la autoestima”.❖ Esta disciplina hace que sus participantes desarrollen confianza en sí mismosC
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Tritón de la UdeG
Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

El nerviosismo que muestra
durante la entrevista para Gaceta
Universitaria, lo olvida cuando se
sumerge en el agua y empieza a
nadar los 14 kilómetros que a
diario recorre como parte de sus
entrenamientos con miras a los
juegos Centroamericanos a
realizarse en El Salvador, del 24
al 29 de noviembre próximo,
donde tratará de conseguir su
boleto para los Panamericanos
del 2003, a celebrarse en Río de
Janeiro, Brasil.

Iván de Jesús López Ramos
(12 de abril de 1984, Guadalajara,
Jalisco), estudia la carrera de
ingeniería en comunicaciones y
electrónica, adscrita al Centro
Universitario de Ciencias
Exactas e ingenierías (CUCEI),
de esta casa de estudios.

Este joven universitario
ostenta la marca nacional en la
prueba de 1,500 metros libres,
con un tiempo de 16 minutos, 1
segundo y 92 centésimas, con lo
que superó la anterior marca de
16 minutos, 10 segundos y 57
centésimas.

Dicha marca fue impuesta
durante las universiadas
nacionales,  celebradas en la
ciudad de Colima, del 7 al 12 de
julio del presente, actividad que
le sirvió para que lo integraran
al selectivo para los juegos
Centroamericanos,  de El
Salvador.

Sus logros no quedan ahí,
pues tiene en su haber el mejor
tiempo en las universiadas
nacionales, en la prueba de los
400 metros l ibres,  categoría
superior,  en la que paró los
cronómetros a los cuatro
minutos, tres segundos y 32
centésimas.

López Ramos entrena en la
alberca Olímpica del Code
Jalisco, en dos sesiones diarias.

Por la mañana, antes de
asistir a la escuela, dedica una
hora y media al  nado, para
regresar por la tarde, nadar y
hacer gimnasio por cerca de tres
horas y media más.

“Ahora estamos trabajando
en la resistencia.  Los
entrenamientos incluyen nadar
en la piscina aproximadamente

14 kilómetros diarios, de lunes a
sábado. Para noviembre espero
estar en la mejor condición y
mejorar mis tiempos en los 1,500
libres”.

El tritón universitario señaló
que para los próximos juegos
Centroamericanos y del Caribe
se ha conformado una de las
mejores selecciones de natación
que representará a nuestro país.
Cuba será el rival a vencer.

La delegación mexicana de
natación quedó integrada el
pasado julio, con 33 deportistas:
17 mujeres y 16 hombres.

Estos juegos son el inicio del
ciclo olímpico. Con base en los
resultados de tal  justa será
posible conseguir los apoyos
específicos para asistir a los
juegos olímpicos de Atenas.

“Son ya 10 años de estar
nadando. A los siete ingresé a la
escuela de natación del club
Guadalajara por iniciativa de
mis padres, para que aprendiera
a nadar. Después de un año fue
tanta mi afición por la natación,
que formé parte del equipo de
este club deportivo. A los doce
años logré el  campeonato
estatal, lo que me sirvió para
ingresar al Code Jalisco y ser
asignado con uno de los mejores
entrenadores del país, con quien
llevo ya seis años, con buenos
resultados”.

mayor importancia, por todo lo
positivo que proporciona al
individuo. Conviene verlo como
un apoyo para el terreno
académico”.

Dijo que a causa de esta falta de
apoyo muchos deportistas son
orillados a elegir entre deporte o
estudio, y terminan por la última
opción, con lo que se pierden
valores en esta área.❖

toda vez que en ocasiones dejas de
competir en eventos importantes.

“Los profesores deben
comprender que muchos jóvenes
tenemos la intención de hacer
deporte. No les pedimos que
regalen calificaciones, pero sí que
tomen en cuenta el doble esfuerzo
que hacemos para estudiar y
alcanzar una formación integral.
Creo que al deporte hay que darle

ESCASO APOYO DE
PROFESORES

“Los deportistas de la UdeG
necesitamos salir constantemente a
competir. Varios profesores no te
apoyan, las faltas se acumulan y
muchas veces pierdes derecho a
exámenes, pues no les interesa si
sales a competir por la UdeG o no.
Este es un problema para nosotros,

Iván López, estudiante de electrónica y computación, tiene la marca
nacional de natación en los 1,500 metros libres.

Arranca el circuito deportivo universitario
Las competencias
servirán para formar
la selección
universitaria que
participe en el Circuito
deportivo nacional
universitario.

basquetbol, futbol y voleibol, en las
ramas varonil y femenil.

Lo anterior fue dado a conocer en
una reunión celebrada en el Centro
Universitario de los Altos, donde
estuvieron representantes de los
centros universitarios y la titular de
la Coordinación de Cultura Física,
María Georgina Contreras de la Torre.

En la reunión acordaron que este
circuito tenga ocho fechas regulares
y dos más para semifinales y final, con
el estimado de que concluya en
diciembre.

Los centros universitarios que
participarán son el de Arte,
Arquitectura y Diseño, Ciencias
Biológico Agropecuarias, Ciencias
Económico Administrativas, Ciencias

Exactas e Ingenierías, Ciencias de la
Salud, Ciencias Sociales y Huma-
nidades, de la Costa, Ciénega, Costa
Sur y de los Altos, así como los campus
del Norte y Valles.

Los centros fueron agrupados en
tres ligas que tendrán competencias
en un lapso mínimo de seis jornadas.

El objetivo del circuito es fomentar
la sana competencia y participación
deportiva en cada centro universitario,
para mejorar el nivel competitivo y
calidad del deporte en la Universidad,
a fin de ampliar la proyección e imagen
institucional.

La determinación para que los
deportes fueran basquetbol, futbol y
voleibol, tuvo como base la
infraestructura deportiva y

preferencia del alumnado, factores
que harán viable a la liga, además
de que por ser deportes de conjunto
tienen mayor participación.

El Centro Universitario de los
Altos, de acuerdo con la zonificación
trazada, participará en el grupo “C”.
Sus oponentes serán el Centro
Universitario del Norte, el de la
Ciénega y el de Ciencias Biológicas
y Agropecuarias. De éstos saldrá el
primer lugar en las tres disciplinas y
sus dos ramas, con sistema round
robin a visita recíproca.

Otra meta del proyecto es
seleccionar a los mejores deportistas
para integrar la selección universitaria
que participará en el Circuito
deportivo nacional universitario.❖

CUAltos
Edición Gaceta Universitaria

C erca de dos mil alumnos
pertenecientes a esta casa
de estudios participarán

en el Circuito deportivo
universitario 2002, en torneos de

Los entrenamientos incluyen nadar aproximadamente 14 kilómetros diarios, de lunes a sábadoM
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TIEMPO DE OCIO

Juan Manuel Orbea

1
Cuando nos cae el veinte que el mundo es
injusto por antonomasia, pueden haber -entre
otras- dos posibilidades. La primera, dejarse
llevar por las injusticias a tal punto que
terminemos por poner en práctica en algún
momento la injusticia como si ser injusto fuera
regla general no-escrita. Y la segunda, que se
haga todo lo que esté en nuestras manos para
revertir la injusticia. Y esto significa, incluso,
hacer justicia por propia mano. ¿Un clavo saca
otro clavo? ¿La sangre se paga con sangre?
Quizás. Probablemente no. Sin embargo,
pecadores somos y en el  pecado -voluntario
o involuntario- andamos. Y el Reino de los
Cielos ¿qué dice al respecto? Sabe.
2
Si alguien dijera que el director, guionista y
músico Tom Tykwer (Corre Lola corre y La
princesa y el guerrero) es un
hijodesuyasabenquién porque sus películas
atentan contra la moral y las buenas
costumbres, le dejaría hablar. Porque ese
insulto sería la mejor metáfora de la
estupidez a ultranza. Ese miedo que tienen
los que tienen mucho miedo de que su

Ese sueño de nombre Cielo
mundo perfecto se confirme como el
imperfecto mundo que es en realidad.
Imaginó al cineasta alemán riéndose de esa
clase de gente cuando esta clase de gente dé
cuenta de la clase de gente que es. Y una vez
más se podría reír de ellos con una película
que se perfila para marcar época, la cual
además lo confirma como un creador
cinematográfico de culto. Porque En el cielo
(Heaven, 2002, nominada al Oso de Berlín) es
una cinta que dará de qué hablar no sólo
porque esta basada en un guión de Krzysztof
Kieslowski y Krzysztof Piesewicz, sino
porque será parte de una trilogía cuando
termine las siguientes (Infierno y Purgatorio).
Y porque sus quiénes (Cate Blanchet y
Giovanni Ribisi) están a la misma gran altura
del cómo (la realización) y el qué (su historia).
3
El amor, siempre el amor. Pero no me adelanto.
Abro a simulador de vuelo. ¿Quién pilotea?
Nadie puede saberlo aún. Este anónimo piloto,
cuando todo indica que la simulación falló,
pregunta: ‘¿Qué tan alto puedo subir?’(Más allá
de cielo y que el Cielo mismo, le hubiera dicho).
Corte a manos haciendo una bomba. Corte a
una mujer inglesa (Filipa) que más bien parece
una turista en Turín quien, tras realizar una

llamada a los carabinieri anunciando lo que
vendrá (bomba contra la injusticia), se interna
en un edificio y deja un explosivo casero en un
bote de basura. Sale y piensa: ‘Ese ca... no podrá
seguir haciendo daño’. Sin embargo, el
imponderable. La suerte que se tuerce aún más
en contra de quien es justo aun cuando busque
la justicia por mano propia después de llamar y
escribir una y otra vez a quienes deberían
impartir justicia. Dos niñas, un hombre y una
mujer, quienes nunca la temieron porque nunca
la debieron, acaban hechos pedazos por una
bomba que explota azarosamente en el ascensor
en lugar de en la oficina del ca... Apañón  ipso
facto. Interrogatorio. Ahí, un Ángel de la Guarda
terrenal (Filipo) vestido de carabinieri y
traductor al vapor. ¿Hacia el cielo o el infierno?
A donde sea. O no sea. Pero juntos, eso sí.
4
Phillipa y Filipo. ¿O sería Filipo y Phillipa? Qué
más da. Y ella explicando que no quería matar
a esas personas, y él creyéndole porque es la
verdad, tanto como la frustración que siente:
matar a quien no debía, no matar a quien igual
tiene que matar. Y entonces es cuando el guión
toma el camino de los iluminados, ésos que,
exista o no, tienen un lugar reservado en el Cielo.
Como seguro tendrán el suyo, exista o no el
infierno, quienes dan vida a ese sistema corrupto
hasta la médula. Donde el valor de una jeringa
colgando de la vena de un niño es incomparable

con el valor de los $millones$ gracias a ésa y
otras muchas ¿cuántas? jeringas.
5
Amor real a través de la ficción. Una
aventura fílmica que duele y da esperanza
al mismo tiempo. Como si subir a la punta
de una montaña toscana en cuclillas y
desnudos, después de cerrar el ciclo: ese
pacto de amor de aquí y hasta donde de el
cielo. O hasta ahí, donde sea posible subir
con ese pájaro mecánico y decirle al mundo:
‘Si he de morir, moriré por decisión propia,
y justa, incluso si para morir deba vivir la
vida del pecador por azar’. En fin. ¿O será
principio? Quién lo sabe. Y todo con un
timing exacto, una plástica cómplice que
acompaña desde el encierro por un acto
terrorista exprés hasta la huida con la culpa
a cuestas, un cómo no creer en el Cielo que
es a veces esta tierra y una historia que, como
las buenas historias, hay que seguir hasta el
final aunque ese final sea un final dos
caminos, quizás uno sólo, o por que no
ninguno. Cine buen cine. Cine que deja
estela, sonido y huella. Cine del que mejor
no saber mucho antes de verla para que la
sorpresa y el asombro nos sacudan mientras
la piel de gallina se entremezcla con una
lágrima que ríe y dice: ‘Y todo por amor’.
Sí: a veces la desesperación es una puerta
hacia donde todo puede ser posible.❖

Armando Ramírez

El antiguo cine Diana empezará
actividades a principios del
próximo año, comentó por
internet la licenciada Valentina
Arreola Ochoa, coordinadora de
promoción y difusión cultural,
de la UdeG.

El pasado 19 de septiembre,
el  programa de salón de
conversación virtual Charlas con
universitarios,  tuvo como
invitada a esta funcionaria, quien
ofreció un amplio panorama de
los proyectos y actividades de la
dependencia a su cargo y de la
Coordinación de Extensión.

A pregunta expresa de una
persona que ingresó a la plática,
Arreola Ochoa subrayó que dos
de los más importantes
proyectos de la administración,

El antiguo cine Diana empezará actividades
en el 2003

La coordinadora de promoción y difusión
cultural ofreció un panorama de los

proyectos y actividades de esa dependencia

son el  centro cultural
universitario y el cine Diana.

“El cine Diana es un espacio
que la UdeG adquirió para
difundir actividades culturales,
como música, danza y teatro. Es
una opción universitaria en una
zona accesible de la ciudad. La
estimación es que inicie
actividades a principios del 2003,
pues ahora está en remode-
lación”.

Respecto al centro cultural
universitario, “es un proyecto en
fase de planeación, pero
esperamos que pueda contribuir
al desarrollo cultural de la
región”.

La funcionaria explicó que la
Coordinación de Promoción y
Difusión Cultural tiene como
objetivo difundir el conocimiento
generado en la Universidad,

además de la producción artística
universitaria e independiente.

Señaló que la UdeG trabaja,
en coordinación con el Consejo
Nacional para la Cultura y las
Artes,  en el  diplomado en
gestión cultural, e indicó que
junto con este organismo federal,
labora en el  diseño de una
maestría especializada en esa
materia.

También fueron tema de
comentario las relaciones
institucionales que mantiene con
la Secretaría de Cultura estatal,
el trabajo a favor de las artes
visuales que realizan en la Casa
Vallarta, así como los descuentos
y beneficios de que goza la
comunidad universitaria para
apreciar los espectáculos que
organiza la dependencia a su
cargo.❖
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

TIEMPO DE OCIO

FUNCIONES SAB, DOM Y MIER DE LAS 11 AM,
LUN, MAR, JUE Y VIE DE LAS 12 PM
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Cartelera vigente del 27 de Septiembre al 03 de Octubre

EL CRIMEN DEL PADRE AMARO B15

11:00  13:30  16:20  19:00  21:30

EL TIGRE DE SANTA JULIA C

12:00  13:10  15:00  16:10  18:00  19:10  21:00  22:10

CAMINO A LA PERDICION B15

19:40  22:20

LA NOCHE DEL CRIMEN C

12:40  12:40  12:40  14:40  16:40  18:40  20:40  22:40

LA HERENCIA EL SR. DEEDS A

12:20 12:20 12:20 14:25 16:35 18:50  21:10

SEÑALES B

11:20 12:10 13:40 14:35 16:05 17:00 18:20 19:20 20:50 21:40

LA COSA MAS DULCE

12:30 12:30 12:30 14:30 16:30 18:30 20:30 22:30

FUERA DE CONTROL B

11:10 11:10  13:20 15:30 17:40 19:50 22:00

RETRATOS DE UNA OBSESION B15

12:50 12:50 12:50  15:10 17:20 19:30 21:50

LA GRAN AVENTURA DE BEARY

11:30 11:30  13:35 15:35 17:30  

EN EL CIELO B15

11:40 11:40  13:50 16:00 18:10 20:20 22:25

POSESION               (PREESTRENO)

21:40

EL CRIMEN DEL PADRE AMARO AUT09908

EL TIGRE DE SANTA JULIA AUT09915

CAMINO A LA PERDICION AUT09926

LA NOCHE DEL CRIMEN AUT09954

LA HERENCIA EL SR. DEEDS AUT09943

SEÑALES AUT09940

LA COSA MAS DULCE 

FUERA DE CONTROL AUT09931

RETRATOS DE UNA OBSESION AUT09945

LA GRAN AVENTURA DE BEARY

EN EL CIELO AUT09951

POSESION PREESTRENO

¡PAQUETE despreocupes! Tus tareas urgentes en

computadora: rapidez, calidad y buen precio. Informes

al teléfono 36 63 05 80 y al celular (0443 33) 198 50 18.

Vendo moto Zuzuki, modelo 98 y automóvil Ford

escort, modelo 97, tenencia pagada. Informes al

teléfono 36 44 33 21, con el señor Moisés.

Vendo estéreo LG, mil pesos; corral infantil, $450.00;

mesa infantil con cuatro sillas, $280.00. Informes al

teléfono 38 12 82 44, por las tardes.

Vendo computadora, dos mil pesos; bicicleta rodado

20, refrigerador y lavadora, muy baratos. Informes al

teléfono 36 50 15 78, a partir de las 16:00 horas.

Vendo casa, oportunidad. Informes en Batallón de san

Patricio 676, teléfonos 31 68 35 15, 31 68 35 25.

¿Necesita despacho? Comparto oficinas con todos

los servicios y magnifica ubicación en Jardines del

bosque. Teléfonos 31 21 41 65, 31 21 98 24.

Rento finca amplia con tres recamaras y todas las

instalaciones, ubicada en Arboledas, a dos cuadras

de Gigante Las águilas. Teléfono 36 47 50 45.

Vendo computadora con 128 Ram, IDGB, HD, monitor

17 pulgadas, 500 Mhz, unidad Zip, unidad superdisk,

discos compactos, módem. Teléfono 33 41 55 15.

Rento cuartos amueblados con todos los servicios

y agua caliente las 24 horas. Informes con la señora

Yolanda, al 36 29 10 01.

Rento cuarto céntrico y amueblado, solo para

caballeros que trabajen y estudien. San Felipe 820,

S. H. Informes con la señora Rosa.

Rento cuarto céntrico amueblado, solo para

caballeros que trabajen y estudien. Prisciliano Sánchez

718. Informes con la señora Estela.

Vendo terreno en Lomas de Zapopan, con una

superficie de siete por 18 metros, bardas perimetrales

y soporte para segunda planta. $325 mil, negociable.

Informes con el señor Hans Rodríguez Vicentello, al

teléfono (044 333) 114 84 90.

Vendo casita cómoda, barata, en Real de los robles

48, fraccionamiento Camichín, Paseos del valle.

Informes con el licenciado Genaro Sánchez, al teléfono

(0443 33) 170 27 25.

Vendo Chevy pop 96. Informes con Esmeralda

González, al teléfono (0443 33) 900 59 96.

Comparto departamento para damas de nivel

profesional, en el centro histórico. Informes al teléfono

36 14 84 80.
Sexto tour de cine francés en México

El ensayo, director Catherine Corsini, septiembre 30.

Todos contra Gregorio, director Artus de Penguern,
octubre 1 y 2.

Bety Fisher y otras historias, director Claude Miller,
octubre 3 y 4.

Reinas por un día, director Marion Vernoux, octubre
5 y 6.

Quién sabe, director Jacques Rivette, octubre 7 y 8.

Los cosechadores y yo, director Agnés Varda,
octubre 9 y 10.

Funciones: 16:00, 18:00 y 20:00 horas.
Excepto 7 y 8 octubre, 15:50, 18:30 y 21:10 horas.

Cineforo Universidad

TIENE UNA SORPRESA PARA TI

Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación Social,

edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,
ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y SÁBADOS

DE 11 A 13 HORAS.

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
5 DE OCTUBRE DE 2002

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias

se une a la pena que embarga
a nuestro compañero

ingeniero Salvador Arellano
Guzmán

coordinador de extensión,
de este centro universitario
por el sensible fallecimiento

de su señora madre

María Trinidad Guzmán Valle

acaecido el 24 de septiembre del presente.

Descanse en paz
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Doctor José Vargas Hernández

CUSur

Su trabajo está centrado en
los problemas de
gobernabilidad para los
negocios en América Latina.

C on base en el compromiso para
realizar investigaciones que reporten
beneficios al desarrollo de nuestra

sociedad, el doctor José Vargas Hernández
obtuvo un galardón de las Academias
internacionales aliadas, en el área de
negocios internacionales.

Vargas Hernández es profesor investigador
en el Centro Universitario del Sur, institución
que ofrece la carrera de negocios internacionales.

Las Academias aliadas es un organismo
mundial que agrupa academias de diferentes
áreas, con el objetivo de entregar premios en
cada una. En este caso, fue la Academia
internacional de negocios la que otorgó el
galardón al doctor Vargas, además de que su
trabajo fue publicado en la Revista de investigación
en negocios internacionales.

La academia tiene su sede en New York,

pero cada año realiza el evento de premiación
en diferentes universidades, como la de
Minnesota, que albergó el área de negocios
internacionales.

Según el doctor Vargas, su trabajo está
centrado en los problemas de gobernabilidad
para los negocios en América Latina. Mediante
situaciones concretas de México, Panamá y
Colombia, analiza cuáles son los problemas que
presentan los negocios en la mayor parte de
Latinoamérica.

La idea fue mostrar que la gobernabilidad,
como está surgiendo en los países
latinoamericanos, dificulta los procesos para el
desarrollo de los negocios.

“La orientación que nosotros damos a la
palabra gobernabilidad, está centrada en el
sector público; en cambio, gobernabilidad en el
sentido que lo entienden los países anglosajones,
indica la estructura de gobierno en cualquier
organización, sea pública, privada o social”.

Lo anterior atañe a estructuras en
comportamientos que están en el interior de
estas organizaciones, y a la eficacia que puedan
tener estas estructuras y comportamientos,
aunados a la tecnología y los procesos internos.

“Estas variables tienen que ver con la
globalización en dos aspectos fundamentales:

la incertidumbre y la complejidad en que las
organizaciones trabajan para lograr resultados.
Por si fuera poco, estas variables externas
incontrolables pueden resultar en
ingobernabilidad”.

Agregó que “una crisis financiera impacta
a las organizaciones y empresas privadas, como
en Argentina, Uruguay y Brasil, pues parece que
en el país amazónico ya está el contagio, así
como a naciones sin estabilidad y con una alta
incertidumbre, como Venezuela o Colombia,
regiones cuyos problemas internos están unidos
a los que tiene la globalización, sobre todo en el
área económica”.

“Esos factores de ingobernabilidad
afectan las estructuras internas de las
organizaciones y los comportamientos, así
como el uso de la tecnología y los procesos
internos. Esto hace que las organizaciones
sean ineficaces, que no respondan a los fines
que les dieron origen.

“En América Latina, a consecuencia de los
problemas externos que están surgiendo y las
variables internas de las organizaciones, estas
no dan los resultados esperados, aunque sí
generan incertidumbre en torno a la posibilidad
de que logren sus objetivos”.❖

Profesor investigador del Centro Universitario del Sur (CUSur), obtuvo el galardón
de las Academias internacionales aliadas, en el área de negocios internacionales.
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Los encargados de realizar una obra de
rehabilitación del camellón de
Circunvalación, afectaron a más de un
centenar de árboles. ¿Dónde está la
autoridad para ejercer control en el trabajo
de los contratistas, quienes, de manera
impune atentan contra el medio?, opina
el arquitecto Ernesto Flores Gallo,
académico del CUAAD.

Pág.  2

El sindicato de los trabajadores petroleros
tiene derecho de irse a huelga para exigir
aumento a su salario, pero esta acción
crearía un desorden financiero en el
gobierno mexicano y pondría en jaque a
las finanzas públicas de México, aseguran
especialistas de esta casa de estudios.
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La semana pasada se efectúo el proceso
electoral 2002 para designar nuevos
integrantes del Consejo General
Universitario, de la UdeG. Hubo una
participación del 42 por ciento de
académicos, mientras que los alumnos
llegaron al 50 por ciento.
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Detalle del mural Universidad y educación
popular, en la Preparatoria de Jalisco,
realizado por el pintor Guillermo Chávez
Vega en 1972.
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Miguel García Ascencio, escritor. En días
pasados presentó su más reciente libro:
Haz de corazones locos, en que analiza el
trabajo de varios autores jaliscienses.

Pág.  28

En el cielo (Heaven, 2002, nominada al Oso
de Berlín) es una cinta que dará de qué
hablar no solo por el guión (de Krzysztof
Kieslowski y Krzysztof Piesewicz), sino
porque será parte de una trilogía cuando
termine las siguientes dos: Infierno y
Purgatorio, y porque sus quiénes (Cate
Blanchet y Giovanni Ribisi) están a la
misma altura del cómo (la realización) y
el qué (su historia).
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Iván López, estudiante del CUCEI, se
prepara para participar en natación en los
juegos Centroamericanos y del Caribe, a
realizarse en El Salvador.
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